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Труженики сельского хо
зяйства Алтайского края, 
претворяя в жизнь решения 
XXIV съезда КПСС, выра
стили хороший урожай зер
новых культур, организо
ванно провели уборку и зна
чительно перевыполнили 
народнохозяйственный план 
продажи зерна государству.

Колхозы и совхозы края 
засыпали в закрома Родины 
3 миллиона 768 тысяч тонн 
верна, в том числе 1 милли
он 168 тысяч тонн сверх 
твердого плана.

Перевыполнен план заку
пок зерновых по культурам. 
Заготовлено 3 миллиона 
353 тысячи тонн пшеницы, 
в том числе 122 тысячи

тонн твердых и сильных 
сортов. План продажи ржи 
выполнен на 177 процентов, 
ячменя — 188, овса — 220, 
проса — 156 и гречихи — 
на 248 процентов.

Большую организатор
скую н массово-политиче
скую работу на уборке уро
жая и хлебозаготовках про
вели партийные организа
ции, советские, сельскохо
зяйственные и заготови
тельные органы края.

Активную помощь хлеб»- ■ 
робам в уборке урожая и 
вывозке зерна оказали тру
дящиеся промышленных 
предприятий и транспорт
ных организаций, студенче
ская молодежь Алтая, шо
феры и комбайнеры Крас

нодарского края, Волгоград
ской, Саратовской, Ростов
ской н Кемеровской обла
стей.

Продажа зерна государ
ству продолжается.

Соревнуясь за достой
ную встречу 54-й годовщи
ны Великого Октября, кол
хозы и совхозы края ведут 
активную работу по быст
рейшему завершению убор
ки сельскохозяйственных 
культур. вспашке зяби, 
подготовке высококачествен
ных семян под урожай бу
дущего года и выполнению 
планов продажи государст
ву сахарной свеклы, подсол
нечника, картофеля, ово
щей и продуктов животно
водства.

ПО ИНИЦИАТИВЕ МОЛОДЕЖИ
Комсомольске . молодеж

ные бригады механического 
цеха № 4 Томского мано
метрового завода выступи
ли с инициативой: воздвиг
нуть памятник рабочим и 
служащим завода, погибшим 
на фронтах Великой Отече
ственной войны, и отрабо
тать одну из суббот в фонд 
создания этого памятника. 
Памятник был заказан том
скому скульптору Л. Майо
рову. В минувшую субботу 
по призыву молодежи весь 
коллектив завода вышел на 
субботник, чтобы средства, 
заработанные на нем, пере
дать в фонд создания па
мятника. Рабочие основных 
цехов, инженеры н техники 
технических служб работали

на основном производстве, 
на изготовлении деталей и 
сборке приборов. Коллекти
вы таких подразделений, 
как отделы кадров, снабже
ния, сбыта, АСУ и многие 
другие, трудились на 
благоустройстве на за
водских строительных
объектах. По пред
варительным подсчетам, во 
время субботника заработа
но около шести тысяч руб
лей. Скульптор и его по
мощники приступили уже к 
сооружению памятника. 
Скоро обелиск из розового 
гранита с изображением го
ловы воина будет установ
лен у входа на территорию 
завода.

В. БРЕСТОВИЦКАЯ.

После окончания профессионально-технического учили
ща № 7 Лидия Майер пришла работать изолиров
щицей в обмоточный цех завода «Сибэлектромотор». 
Вставая на трудовую вахту в честь 54-й годовщины Ве
ликого Октября, Лидия Майер вместе со своими подру
гами взяла обязательство выполнять недельное зада
ние за четыре дня. Свои обязательства девчата успешно

гполнягот.
НА СНИМКАХ: комсорг Лидия Майер, внизу 
1льско-молодешный участок обмоточного цеха,
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Прошедшие девять меся
цев были напряженным вре
менем для наших коллекти
вов. Достаточно привестц 
такой пример. В прошлом 
году на головном 'заводе на
шего объединения были вы
пущены железобетонные из
делия для двух животновод
ческих комплексов. В этом 
году мы получили задание 
выпустить таких изделий 
для четырех комплексов.

По всем позициям но
менклатуры в этом году 
было намечено увеличение 
выпуска без роста числен
ности рабочих. Специализа
ция предприятий, механиза
ция труда и совершенство
вание технологии, безуслов
но, помогают справляться с 
заданиями.

Постановление ЦК КПСС 
«О дальнейшем улучшении 
организации социалистиче
ского соревнования» было 
встречено на наших пред
приятиях с живым и глубо- 
кик интересом. Всюду со
стоялись специальные соб
рания, обсудившие поста
новление и существующую в 
ОПСМ организацию сорев
нования. Конкретным отве
том на постановление ЦК 
партий ’ явился повсемест
ный пересмотр обязательств

дел ом
в Лорену их увеличения.

Так, коллектив головного 
завода, выпустивший за 9 
месяцев железобетонных 
конструкций для 60 эта
жей панельных домов, ре
шил изготовить их в октяб
ре- дека бое еще на 30 эта
жей. Большие трудности ис
пытывают . на заводе из-за 
нехватки цемента. Обсудив 
свои возможности, коллек
тив завода намерен за счет 
улучшения технологии сэко
номить 350 тонн цемента. 
В новых обязательствах — 
запуск двух механизирован
ных линий. Это увеличит 
производительность труда.

Новые трудовые рубежи 
наметили и коллективы за
водов асфальтобетонного, 
строительных материалов, 
железобетонных ирВДьпплен- 
ных конструкций! О том, что 
эти рубежи будут достигну
ты, убедительно спидетельст. 
вовала деловая обстановка, 
царившая на недавнем соб
рании. Об этом же свиде
тельствует тот непрерывный 
поток продукции, который 
в октябре идет с наших 
предприятий на все стройки 
города и села.

Е. ПОЛЕЩУК, 
председатель объединен

ного завкома ОПСМ.

ИНФОРМАЦИЯ
И л и м !
НОВЫЙ АГРЕГАТ

В термическом цехе Том
ского завода режущих ин
струментов силами техноло
гических служб предприятия 
изготовлен по чертежам 
специального конструктор
ского бюро инструменталь
ной промышленности и 
смонтирован термический аг
регат «ТА-28». Он предназ
начен для закалки червяч
но-модульных фрез. Агрегат 
состоит из пяти ванн, встро
енных в один каркас. Пере
мещение изделий из одной 
ванны в другую осуществ
ляется автоматически, по за
данной программе. Предва
рительные испытания ново
го агрегата показали, что 
его применение в полтора- 
два раза повышает произ
водительность труда на за
калке фрез, улучшается ка
чество термической обра
ботки изделий и условия 
труда оператора.

С. ФЕДОРОВ.

СИМПОЗИУМ В ТОМСКЕ
Итоги теоретических нс. 

следований изолирующих 
жидкостей, электролитов и

вопросы нх практического 
применения в электроэнер
гетике обсуждались на со
стоявшейся в Томске выезд
ной сессии научного совета 
Академии наук СССР по 
теоретическим и электрофи
зическим проблемам энерге
тики.

Интерес к жидким ди
электрикам возрос в связи с 
повышением класса напря
женки в линиях электропе
редач, широким примене
нием высоковольтной им
пульсной техники и разви
тием электрофизических ме
тодов обработки материалов. 
Как показали работы уче
ных, изолирующие жидко
сти, даже такие простейшие, 
как дистиллированная и во
допроводная вода, в ряде 
случаев превосходят по 
электрической прочности 
лучшие прочные- изоляторы. 
В Томском политехническом 
институте работы по этим 
проблемам ведут уже много 
лет. Особенно интенсивно 
развернулись исследования 
в связи с организацией при 
ТПИ НИИ высоких напря
жений. Его разработки уже 
нашли применение в созда
нии устройств наносекунд- 
ной техники.

Участники конференция, 
представляющие крупней
шие научные учреждения 
Москвы, Ленинграда, Си
бирского отделения АН 
СССР и других научных 
центров, выработали реко
мендации по наиболее акту
альным направлениям ис
следований.

Р. ЛЕОНИДОВ.

imtiinninnmnnui

ВСЕ О Ж И В О Т Н О В О Д С Т В Е
Ста обычным фермам 

равнозначен по производи
тельности один крупный жи
вотноводческий комплекс. 
Таких фабрик мяса, молока, 
яиц в нынешней пятилетке

предстоит построить: госу
дарственных — 1.755, кол
хозных — полторы тысячи. 
В чем их принцип, какова 
организация производства 
продукции на промышлен

ной основе, какие самые 
последние разработки пред
лагают ученые-животново
ды?

На эти и другие вопросы, 
касающиеся индустриализа

ции животноводства, можно 
получить ответ на выставке 
литературы, открывшейся в 
Центральной сельскохозяй
ственной библиотеке
ВАСХНИЛ. На ней пред
ставлено около 700 книг, 
журналов, рефератов. Здесь 
же — постановления партии 
и правительства о дальней-

Хозяйский расчетУ б р а т ь  к а ж д ы й  ц е н т н е р  с о л о м ы
общил управляющий А. М.В северных районах поз

же, чем в южных, начинают 
сев. Позже и убирают. Чаще 
в этих , местах перепадают 
дожди, Что сокращению сро
ков уборки также не способ
ствует. Вот почему в начале 
октября здесь молено уви
деть уборку да силос недо
зревшего зеленого овса.

В совхозе «Чажемтов- 
ский» Колпашевского района 
страда на исходе. По свежей 
стерне движутся тракторы, 
стогометы, копнители, трак
торные тележки: идет убор
ка соломы и подвозка ее. к 
фермам. Скирды соломы — 
на стерне, на пашне. Но на 
массивах, где вспахана зябь 
н чернота земли чуть при
крыта рано сыпанувшим 
снегом, не видно ни соло
менных куч, ни скирд. Где 
же они?

— В силосных траншеях, 
— пояснил директор совхо
за Николай Васильевич 
Жоржевский.

В Абрамкине заканчи
вается закладка силоса из 
горохо-овсяной смеси. Зеле
ная масса доставляется ма
шинам!!, а солома — трак
торными тележками. Рабо
чий Михаил Иванович Ти
мощенко. перемешивает си
лос с соломой, разравнивает 
слой, затем трактористы 
Кузьма Полетаев и Борис 
Курносов на тракторах «Бе
ларусь» ведут трамбовку.

— Почему не применяете 
для этой цели, гусеничный 
трактор?

— Вот рядом «ДТ-75» 
Леонида Масло, — поясня
ют механизаторы. —  Мы 
трамбуем по первому следу.

а «ДТ-75» — после нас, 
когда солома не наматыва
ется на гусеницы.

Всего в траншею заложе
но почти 600 тонн зеленой 
массы, 20 процентов прихо
дится на солому.

— А не будет ли в тран
шее согревания? —- выска
зываю свое опасение тракто
ристам.

-— Не будет, — уверенно 
говорит К. И. Полетаев. —■ 
Делаем мы так не первый 
год. Солома сохраняется хо
рошо, и такой корм поедает
ся скотом без остатка.

Небезынтересна такая 
особенность. После закладки 
траншеи делается трех-че- 
тырехдневная пауза — дают 
возможность тонкому верх
нему слою силоса разло
житься, — и только после 
этого завершают оконча
тельную трамбовку. Верх
няя «пленка» получается 
очень плотной, допуск воз
духа к силосу исключается.

Здесь к месту будет 
небольшое отступление. 
Днем раньше побывал я в со
седнем, Чаинском районе, в 
Леботерском отделении сов
хоза «Коломинский». Там 
тоже созданы и работают 
звенья по уборке, скирдова
нию и подвозке соломы. 
План заготовки силоса отде
ление выполнило только на 
65 процентов, недостает ров
но 1.000 тонн. Так что забо
та о пополнении кормовых 
ресурсов вполне понятна. 
Но подход-к делу в этом от
делении несерьезный.

— Солому мы уже вклю
чили скоту в рацион, — со-

Костенко.
— И скот хорошо ее пое

дает?
— Где там... После зеле

ной травы не очень-то. Ос
тается...

— А как Думаете скарм
ливать ее зимой? Измель- _ 
чать или запаривать? Какой-' 
нибудь опыт есть, наверное?

— Опыт такой, — всту
пил в разговор бригадир 
тракторной бригады А. Я. 
Губин. — Пока собираемся 
измельчать да запаривать, 
солома, глядишь, я кончи
лась.

— Да и в этом году скор
мим ее с осени, — заключил 
управляющий.

А. М. Костенко — руко
водитель молодой, но ранее 
работал зоотехником в Че- 
мондаевке. Подобный подход 
специалиста к делу вряд ли 
можно назвать хозяйским.

Совсем иная картина в 
совхозе «Чажемтовский», 
Здесь полностью подготов
лены к работе. 8 установок 
КДУ. Пшеничную солому пе
ред скармливанием наме
рены пускать на размол, го
товить так называемую со
ломенную муку.

— Так мы делали две зи
мы кряду, когда я работал в 
совхозе «Петропавловский», 
— рассказывает директор 
Н. В. Жоржевский. — 
Скармливали такую муку 
откормочным группам. Те- 
.лятам давали по полтора- 
h&a. бычкам старше 6-ме
сячного возраста — по 
3 —4 килограмма. Поедали 
ее без остатка. Привесы хо

рошие. А нынче муку из со
ломы включили в рацион не 
только телятам и молодня
ку на откорме, но и коро
вам.

Рассказ директора допол
нил главный зоотехник сов
хоза А. В. Крикунов. Опла
ту труда скотников в хозяй
стве ставят в зависимость 
от привесов откормочных 
групп. Скотники убедились: 
солома в молотом виде хо
рошо поедается, привесы ра
стут. Весной не было хоро
ших кормов для телят Ново- 
горенской фермы — только 
гороховая солома. Перемоло
ли ее на муку, и телята в 
группе Александры Мака
ровой в маё не только не 
убавили в весе, но дали по 
520 граммов привеса в сут
ки.

Влажная солома размалы
вается плохо, поэтому 8 ус
тановок КДУ начнут работу 
в совхозе «Чажемтовский», 
кая только наступят сухие 
морозные дни.

Можно подумать, что на 
эти установки в совхозе воз
лагают много надежд пото
му, что мало припасли кор
мов. Нет, это не так. Силоса 
заготовлено больше прошло
годнего, сена — более 9 ты
сяч тонн, тогда как з преж
ние годы его запасали 6.5—- 
7 тысяч тонн. Впервые зало
жено 2.625 тонн сенажа- 
Так что рационы будут бога
тыми. Просто к использова
нию кормовых ресурсов в 
совхозе подходят расчетли
во.

Г. ЛЮБОВСКИИ, 
наш соб. корр.

М А С Т Е Р А

В Ы С О К И Х

П Р И В Е С О В

Скотники подводят сейчас 
итоги соревнования за сен
тябрь. И снова назовут в 
числе лучших супругов Ря- 
хиных. Судите по показате
лям. В первом полугодии 
они получили по 800 грам
мов прийеса, а в июле—уже 
по 1.300 граммов в сутки 

■ на каждую из 253 голов.

Их успех — это прежде 
всего рациональное исполь
зование пастбищ. Александр 
Иванович и Александр®. _  
Яковлевна пасут скот по ота
вам многолетних трав. Ме
ста там ровные, удобные, 
животные быстро наедают
ся. Подопечные Ряхиных на 
строгом режиме: вовремя

перегоняются с одного уча
стка на другой, в положен
ный час едут на водопой. О 
мастерах высоких привесов 
знают не только у  нас, в 
Вакчарском районе.

И. ХРАМЦОВ.
п о е . П чел к а , е о в х о з  «З а в »*  

т ы  И л ь и ч а ».

ТОМСКУ-  367 ЛЕТ П о д п и с а н и е
«Люби и знай свой го

род» — под таким девизом 
прошел студенческий вечер 
в библиотеке Томского ин
ститута автоматических си
стем управления н радио
электроники. Он был посвя
щен 367-леттпо со дня ос
нования Томска. В фойе 
библиотеки экспонировалась 
выставка литературы н до
кументов, посвященных на. 
шему городу, фотографии 
из прошлого Томска, стенды 
о социалистическом преоб
разовании Сибири. Интерес
ные экспозиции смогли по
смотреть участники вечера. 
С рассказами о Томске вы
ступили перед собравшими
ся научный сотрудник об. 
ластного краеведческого 
музея Л. М. Сыркина, до
цент Г. В. Трухин, крае
вед Ю. И. Пашкевич.
Об экспедиции «Томск
— Тихий океан», прошед
шей по следам томских ка
заков XVII века, рассказали 
журналист Э. Стойлов и до
цент института Ю. Крен
дель.

В. ПУХОВ,

шем развитии животновод, 
ства.

Для иногородних библио
тека может выслать книги 
по месту работы.

Выставка (она продлится 
до середины ноября) еже
недельно дополняется — по 
мере издания новых книг.

(Корр. ТАСС).

советско-вьетнам ского
V

ХАНОЙ, 7 октября. 
(Спец. корр. ТАСС), Сего
дня здесь в президентском 
дворце было подписано 
совместное советско-вьет
намское заявление.

Заявление подписали гла
ва советской партийно-пра
вительственной делегации, 
член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорный н Первый 
секретарь ЦК ПТВ Ле Зуан.

При подписании присутст- . 
вовали член Политбюро ЦК 
КПСС, первый заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР К. Т. Мазуров, 
секретарь ЦК КПСС К. Ф. 
Катушев, член ЦК КПСС, 
заместитель Председателя 

. Совета Министров СССР 
В. Н. Новиков, член ЦК 
КПСС, председатель Госу
дарственного комитета Сове
та Министров СССР по вне-

В братской,
ХАНОЙ, 8 октября. 

(Спец. корр. ТАСС). Вчера 
советская партийно-прави
тельственная делегация, 
возглавляемая членом По
литбюро ЦК КПСС, Пред
седателем Президиума Вер
ховного Совета СССР Н. В. 
Подгорным, устроила в пре
зидентском дворце прием.

На приеме были вице- 
президент ДРВ Нгуен Лы- 
онг Ванг, Первый секретарь 
ПК ПТВ Ле Зуан, член По
литбюро ПК ПТВ, предсе
датель Постоянного комите
та Национального собраний 
ДРВ Чыонг Тинь, член По
литбюро ЦК ПТВ, Премьер- 
Министр правительства 
ДРВ Фам Ван Донг и другие 
официальные лица.

С советской стороны на 
приеме присутствовали так-

шним экономическим связям 
С. А. Скачков, член ЦК 
КПСС, первый заместитель 
министра обороны СССР 
генерал армия С. Л. Соко
лов, заместитель министра 
иностранных дел СССР 
Н. П. Фирюбин, заместитель 
министра внешней торговли 
СССР И. Т. Гришин, член 
Центральной ревизионной 

комиссии КПСС, посол 
СССР в ДРВ И. С. Щерба
ков.
■ С вьетнамской стороны 

присутствовали Президент 
ДРВ: Тон Дык Тханг, вице- 
президент ДРВ Нгуен Лы- 
ояг Ванг, член Политбюро 
ЦК ПТВ, председатель По
стоянного комитета Нацио
нального собрания ДРВ 
Чыонг Тинь. член Политбю
ро ЦК ПТВ. Премьер-Ми
нистр правительства ДРВ 
Фам Ван Донг, член Полит
бюро ЦК1 ПТВ, заместитель

сердечной
же член Политбюро ЦК 
КПСС, первый заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР К. Т. Мазуров, 
секретарь ЦК КПСС К. Ф. 
Катушев, другие члены со
ветской делегации.

Среди гостей находились 
главы дипломатических 
представительств, аккреди
тованные в ДРВ.

К гостям с речью обра
тился товарищ Н. В. Под
горный. Он отметил, что 
пребывание советской пар
тийно-правительственной де
легации в ДРВ вылилось в 
волнующую манифестацию 
нерушимой . советско-вьет
намской дружбы. Визит еше 
раз продемонстрировал не
преклонное стремление и 
решимость братских партий 
и народов обеих стран н

I

заявления
Премьер-Министра и ми
нистр обороны ДРВ Во Нгу
ен Зиап, член Политбюро 
ЦК ПТВ, заместитель Пре
мьер-Министра и министр 
иностранных дел ДРВ Нгу
ен Зуй Чинь, член Политбю
ро ЦК ПТВ, заместитель 
Премьер-Министра ДРВ Ле 
Тхань Нги, член Политбюро 
ЦК ПТВ, заместитель пред
седателя Постоянного коми
тета Национального собра
ния ДРВ Хоанг Ван Хоан и 
другие партийные и государ. 
ственные деятели ДРВ.

• * •
В результате переговоров 

между советской н вьетнам
ской делегациями были 
подписаны соглашения об 
оказании Советским Союзом 
Демократической Республи
ке Вьетнам безвозмездной 
помощи, о предоставлении 
новых кредитов, о товарообо
роте на 1972— 1973 гг.

обстановке
дальше всемерно крепить и 
развивать свою прочную 
дружескую солидарность в 
борьбе против империализ
ма, в деле социалистическо
го строительства.

Горячие, искренние про
явления взаимных друже
ских чувств советского и 
вьетнамского народов — 
вот, что было главной ха
рактерной чертой всех 
встреч делегации с трудя
щимися ДРВ. Такая же ат
мосфера подлинного брат, 
ства и дружественного сот
рудничества, заявил гЛава 
советской' ’ партийно-прави
тельственной делегации, па
рила и на наших перегово
рах с руководителями Де
мократической Республики 
Вьетнам и Партии трудя
щихся Вьетнама.

(Окончание на 3-й стр.)
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Взрыв в тундре
Первый взрыв прогре

мел на строительной пло
щадке нового никелевого 
завода, который начали 
сооружать в тундре близ 
Норильска. Сейчас здесь 
готовится котлован для 
фундамента ремонтно
механических мастер
ских. В ближайшие годы 
строителям предстоит 
взорвать и выбрать более 
четырех миллионов кубо
метров вечномерзлого 
грунта.

Первую очередь пред
приятия намечено сдать 
в эксплуатацию в начале 
1974 года, а пока глав
ное обязательство строи
телей завода, вставших 
на вахту в честь Октября,
— как следует подгото- . 
виться к надвигающейся 
зиме.

Зима на Таймыре —

это 50 градусов мороза, 
ураганный ветер со сне
гом, сугробы высотой с 
двухэтажный дом. Поэто
му прежде всего нужно 
позаботиться о том, что
бы люди работали в 
тундре в нормальных ус
ловиях, были обеспечены 
всем необходимым.

Все строители живут 
в городе. На заводскую 
площадку их доставляют 
специальные автобусы. 
Стройка не испытывает 
недостатка в электро
энергии и тепле,- но водой 
пока снабжается по вре
менной схеме. Сейчас 
строители спешат закон
чить прокладку постоян
ного 8-километрового во
довода, стационарную 
бойлерную, утепленный 
гараж.

В. ШИНКАРЕНКСХ.
Норильск.

Торфяные брикеты Тюмени
Город, ставший цент

ром крупного нефтегазо
носного района страны, 
символом богатейшей на 
планете кладовой жидко
го топлива, несколько 
неожиданно выступил в 
новой «энергетической 
роли»:.

Сибирские геологи ны-». 
нешним летом тщательно 
обследовали месторожде
ния... торфа. Тюмень 
первой в Сибири, начала 
широкое применение тор- . 
фа в качестве топлива

для местной ТЭЦ. На ба
зе- Тарманского место
рождения намечено пост
роить торфобрикетный 
завод. Детально разведа
ны еще две огромные тор
фяные площади — Бере
зовская. (20 тысяч гекта
ров) и Лайминская (более 
100 тысяч гектаров).

Принято решение ши
роко использовать торф 
и для удобрения полей.

Ю. РЯБОВ.
Тюмень.

Природный парк на Байкале
Утвержден проект пла

нировки государственно
го природного парка на 
Байкале, который разра
ботан Ленинградским на
учно - исследовательским 

институтом градострои
тельства. Парк раскинет
ся на юго-западном побе
режье озера, на террито
рии общей площадью бо
лее 300 тысяч гектаров. 
Создание его преследует 
цель сохранения. природ
ного комплекса глубочай
шего на нашей планете 
пресноводного водоема' и 
организации здесь массо
вого туризма.

На территории парка 
предусматривается мак
симальная охрана приро
ды. Здесь полностью за
прещается хозяйственная 
деятельность: разведка и 
добыча полезных иско
паемых, сооружение про
мышленных предприятий,

«^соразработки, земледе
лие, скотоводство, про
мышленный лов рыбы, 
охота.

Проектировщики рас
считали, что одновремен
но на территории парка 
смогут отдыхать 30 ты
сяч человек. Для удобст
ва обслуживания посети- _ 
телей проектируется по- ‘ 
строить ряд благоустро
енных туристско-курорт
ных поселков с гостини
цами, пансионатами, ры
боловно-спортивными ба
зами, кемпингами, моте
лями. Все центры свя
жет кольцевая автомаги
страль. В труднодоступ
ных местах будут пролО- 1 
жены пешеходные тропы.

Планируется также ор
ганизация плавучих баз 
отдыха, которые будут 
совершать по Байкалу 
десятидневные круизы.

А. ГАЙДАИ.
Иркутск.

Фабрика забайкальских сувениров
Корни забайкальских 

народных ремесел ухо
дят в глубокую старину. 
Кованые ножи с замысло
ватым орнаментом, чекан
ка по серебру, резьба по 
металлу и кости, шлифов
ка природного камня... И 
каждое изделие имеет 
свой неповторимый за
байкальский рисунок.

Исполком Читинского 
городского Совета при
нял решение о строитель
стве фабрики забайкаль
ских сувениров. Площадь 
ее цехов — четыре тыся
чи квадратных метров.

Каждый год предприятие 
будет выпускать почти на 
полтора миллиона руб
лей сувениров: серьги, 
кольца, запонки, изделия 
из дерева, кости и рога, 
художественную керами
ку, ковры из оленьих
шкур, эвенкийские и бу
рятские унты. В боль
шом ассортименте фабри
ка будет готовить изделия 
из красивейших „забай
кальских камней — флю
орита, кальцита, кварца.

Л. ФАДЕЕВ.
Чита.

С Т А Н Ц И Я  «ЛУНА-19» 
П Р О Д О Л Ж А Е Т  П О Л Е Т

ЦЕНТР ДАЛЬНЕЙ КО
СМИЧЕСКОЙ СВЯЗИ, 7 
октября. (ТАСС). Автомати
ческая станция «Луна-19», 
запущенная с целью прове
дения научных исследова
ний с орбиты искусственного 
спутника Луны, продолжает 
полет.

В соответствии с намечен
ной программой со станцией 
регулярно ведутся сеансы 
радиосвязи, в которых вы
полняются измерения пара
метров окололунной орбиты 
и принимается информация 
о работе, научной аппарату- 

#ры и бортовых систем. 6 ок
тября для уточнения орби
ты была проведена ее кор
рекция. -- -------- -

Пермский нефтехимиче
ский комплекс, подобного 
которому еще нет на Ура
ле, расположится на площа
ди в триста гектаров. Произ
водство будет .организовано 
по самой современной тех
нологии, а трудоемкие про
цессы автоматизированы.

НА СНИМКЕ: общий вид 
строительства Пермского 
нефтехимического ком
плекса.

Фотохроника ТАСС.

Газеты и журналы — в 
каждый дом — такую зада
чу поставили перед собой 
распространители. печати 
Асиновского района. Из го
да в год здесь растет подпи
ска на периодические изда
ния. Нынче, например, на 
каждую тысячу жителей 
приходится 1.030 различ
ных газет и журналов. Осо
бенно возросла подписка на 
Центральные издания. Еже
дневно почтальоны района 
разносят газету «Правда» в 
1.157 адресов. Это в полто
ра раза больше, чем пять 
лет назад. Подписка на 
«Комсомольскую правду» 
составляет 1.273 экземпля
ра, на «Сельскую жизнь» — 
2.188. Намного увеличилась 
подписка на газеты «Совет
ская Россия», «Труд», «Лес
ная промышленность»,
«Экономическую газету», на 
партийно-политические жур
налы.

В районе свыше трехсот 
общественных распростра
нителей Печати, большин
ство из которых имеет мно
голетний опыт.

С первого сентября в рай
оне развернулась подписка 
на 1972 год. Этому предше* 
ствовала большая подготови
тельная работа. На пред
приятиях, в организациях и 
в совхозах проведены пар
тийные собрания: обсужден 
вопрос об участии коммуни

стов и всего актива в этой 
важнейшей кампании. Рай
ком партии совместно с рай
онным агентством «Союз
печать» провел инструктив
ное совещание. Такие же 
совещания прошли в наибо
лее крупных промышленных 
предприятиях и в рабочем 
поселке Батурино. Лучшие 
распространители делятся 
опытом своей работы. Акти
висты поставили перед собой 
цель — подписать на 1972 
год на каждую тысячу жи
телей района не менее 1.100 
— 1.500 изданий.

В подписной кампании ак
тивное участие принимают 
многие работники узла свя
зи. Шестнадцать связистов 
закреплены за организация
ми, предприятиями и совхо
зами, оказывают методиче
скую и техническую помощь 
общественным распростра
нителям. К этой работе под
ключился и актив райкома 
комсомола.

Утверждены условия кон
курса на лучшего распро
странителя печати. Местное 
радио известило читателей о 
начале подписки и познако
мило с новыми изданиями. 
Районная газета «Причу- 
лымская правда» завела 
рубрику «Газеты и журна
лы — в каждый дом». На 
улицах города, в селах по
явилась красиво оформлен
ная реклама.

Райком партии постоянно 
контролирует, как идет 
подписка на периодическую 
печать. Первые дни показа
ли, что большая организа
торская работа дает свои 
результаты.

Организованно началась 
подписка в ДОКе. Общест
венный распространитель 
печати цеха лесопиления 
К. М. Пупынина распростра
нила среди рабочих 1.100 
газет и журналов. Это на 
200 экземпляров больше, 
чем получают их подписчи
ки нынче. Дружно идет 
эта работа и в других цехах 
предприятия, где ее про
водят А. Н. Орлова, Д. Н. 
Чефранова и другие.

В комбинате производст
венных предприятий подпи
ска в основном закончена 
(общественный распростра
нитель тов. Сондар). Близка 
к завершению эта работа в 
коллективе гормолзавода 
(секретарь парторганизации 
О. А. Козлова). На тракто
роремонтном заводе комму
нисты Е. Н. Меркушева и 
И. И. Юрьев успешно ведут 
подписку на газету «Прав
да» и партийно-политиче
ские журналы. Обществен
ные распространители печа
ти среди медицинских ра
ботников города А. А. Кар
пова и П. М. Адаховская 
скоро закончат подписку.

Энергично взялись за де

ло активисты Маложнров- 
ского отделения связи (на
чальник И. П. Асеев). Из 
года в год эти связисты 
первыми в районе заканчи
вают подписную кампанию. 
И в этом году они решили, 
что газеты и журналы будут 
получать в каждом доме их 
участка.

Интерес к периодической
печати у населения . велик,- 
Например, семья А. М. Да
нилкина, мастера ПМК-1, 
выписала на следующий год 
11 газет и журналов. Нор
мировщица ДОКа М. И. 
Шилько будет получать в 
1972 году 12 изданий. Как 
правило, большинство жи
телей оформляет годовую 
подписку.

Связисты района понима
ют, что важно быстро до
ставлять подписчикам газе
ты и журналы. Поэтому они 
включились в соревнование 
и хотят работать так, как 
ударники коммунистическо
го труда почтальоны 
И. М, Величкович и М. А. 
Рыбакова. В двух отделе
ниях связи введена механи
зированная подвозка почты. 
Скоро будет организована 
доставка периодической пе
чати таким же способом еще 
в двух отделениях связи.

П. КОШЕЛЕВ,
начальник Асиновского
районного агентства 

«Союзпечать».

С л уш а й те  сер д ц е !

Письма 
в редакцию

Ветеран труда
Я много слышал об Алек

сее Матвеевиче Растрыгине. 
Мне невольно рисовался об
раз передовика: среднего ро
ста, крепкого сложения, 
приветливый. И он действи
тельно оказался таким.

Пятнадцатилетиям парень
ком, после окончания ремес
ленного училища Алексей 
Растрыгин переступил по
рог ТЭМЗа. Ветеранам па
мятны военные годы. При
ходилось недоедать, недосы
пать. Но трудились с чув
ством большой ответствен
ности. Свою работу подчи
няли одному — все для 
фронта, все для победы!

Алексея приняли в ре
монтную бригаду. Старался, 
а главное, хотел все постичь 
сам. Парень в коллективе 
приглянулся. Год спустя его 
назначили бригадиром, а че
рез четыре ему был при
своен пятый разряд.

Теперь он слесарь шесто
го разряда, -самой высокой 
квалификации. 27 лет с че
стью носит высокое звание 
рабочего. За безупречный 
труд слесаря Растрыгина 
награждали медалями, гра
мотами, денежными пре
миями. Сам Алексей Матве
евич считает себя счастли
вым человеком — нашел 
свое призвание, свое место 
в жизни.

Г. ИВАНОВ, 
инженер ТЭМЗа.

На перекрестках
улиц

-Глухие размеренные уда
ры заполняют всю огромную 
аудиторию.

— Сердце! Вы слышите 
сердце!

Седой человек на кафед
ре. На койке, внизу амфи
театра, — больной. Трубоч
ка приставлена к его груди. 
Через сильные динамики, 
установленные в аудитории, 
доносится «музыка жизни».

На третьем курсе студент 
медицинского института 
впервые приходит в клини
ку. Два года труда дали ему 
схематичное представление 
об организме, о процессах, 
протекающих в нем. Теперь 
он. сталкивается с тем,\ к 
чему стремился, старатель
но вызубривая латынь, фор
мулы, законы... В этот мо
мент очень важно, кто' 
встретит его здесь, на поро
ге профессии, и поведет на 
борьбу с' человеческими не
дугами. Кто этот человек, 
который даст профессио
нальные знания, научит его 
терпению, трудолюбию,
творчеству?

Борис Максимович Шер- 
шевский сразу овладевает 
вниманием студентов, хотя 
поначалу им не просто сле
дить за его темпераментной 
речью, за движением мысли 
— самобытной, динамичной.

Профессор учит студентов 
методам исследования и не
разрывно связывает свою 
науку с врачебнор этикой. 
Внимательный врач, очень 
точный диагност, . он нико
гда не представлял клини
ческую работу без' ее науч
ного осмысления. На его 
лекциях, кроме студентов, 
можно часто увидеть вра
чей, много лет проработав
ших в больницах. На его 
счету — 41 научная статья 
и 3 монографии. Трудно да
же перечислить круг науч
ных интересов профессора 
за почти полувековую вра
чебную, педагогическую и 
исследовательскую жизнь.

...В молодости работа в 
Кисловодске. Сюда, в зна

менитый целебной водой 
край, со всей страны съез
жаются люди, страдающие 
сердечно-сосудистыми забо
леваниями. Физиотерапия, 
источники, родоновые ван
ны... Б. М. ШершевскнЙ за
нимается исследованиями, 
посвященными изысканию 
наиболее эффективных ком
плексных клинических и 
бальнеологических методов 
и схем лечения больных. 
С 1936 по 1951 год он вна
чале ассистент, а затем до
цент кафедры пропедевтики 
внутренних болезней II Ле
нинградского мединститута.

С первого до последнего 
дня Великой Отечественной 
войны Борис. Максимович 
служил в госпиталях. В во
енное время лучшие диагно
сты призываются во фронто
вые эвакопункты, где реше
ние врача должно выдавать
ся моментально, где от не
го во многом зависит даль
нейшая судьба раненого. 
Б. М. ШершевскнЙ закон
чил войну в должности глав
ного терапевта фронтового 
эвакопункта.

И снова целая серия на
учных работ.

После защиты докторской 
диссертации в 1951 году 
Борис Максимович приезжа
ет работать в Томский меди
цинский институт, который 
некогда закончил сам. 
Двадцать лет, как он руко
водит здесь кафедрой пропе
девтики. Основная большая 
проблема, над которой рабо
тают сотрудники кафедры, 
может быть сформулирована 
так: хронические заболева
ния легких и связанные с 
ними изменения в серДце. 
За это время под его руко
водством защищены 2 док
торские и 16 кандидатских 
диссертаций, опубликовано 
более. 200 работ в централь
ной печати.

С приездом Шершевского 
в ТМИ была создана газо
метрическая лаборатория. 
На ее базе профессор и его 
ученики провели обширные

исследования, значительно 
обогатившие медицинскую 
науку. Монография В. М. 
Шершевского «Газы ' крови 
при заболеваниях аппарата 
внешнего дыхания» отмече
на ученым советом Мини
стерства здравоохранения. 
Еще одна работа Бориса 
Максимовича — «Кровооб
ращение в малом круге (фи
зиология и патология)» — 
единственная., отечественная 
монография по клинической 
физиологии малого круга.

Ученики Шершевского, 
определяя наиболее харак
терные черты профессора, 
говорили:

— Несмотря на энцикло
педическую эрудирован
ность, он никогда не высту
пает с уничтожающими 
оценками, с категоричными 
суждениями, даже по тем 
вопросам, в которых абсо
лютно компетентен.

— Борис Максимович 
стремится быть до конца 
понятным, но никогда не 
упрощает, не опускается до 
легкости,

У профессора замечатель
ная память, и он предельно 
аккуратен. В первое время 
на почве этой педантичности 
на кафедре даже возникали 
конфликты, но 'постепенно 
организованность и акку
ратность становились есте
ственными для всех сотруд
ников.

Ровно в 9.45 собираются 
в кабинете профессора.

— Прошу вас.
Шестикурсник - суборди

натор открывает первую ис- 
торйю болезни. ШершевскнЙ 
уютно устраивается в глубо
ком кресле. Но глаза, лицо', 
руки — в движении, выда
ют беспрестанную работу 
мысли.

Потом приведут больно
го, Борис Максимович до
станет из кармана неизмен
ный стетоскоп — металли
ческая трубочка выглядит 
архаизмом рядом с совре
менными фонендоскопами 
учеников — и необычайно

легко поднимется из глу
бины кресла. Он так энерги
чен, так поражает памятью 
и темпом беседы, что трудно 
поверить: завтра, 10 октяб
ря, коллеги, его многочис

ленные ученики поздравят 
доктора медицинских наук 
профессора Бориса Макси-, 
мовича Шершевского с се
мидесятилетием.

М. СМИРНОВА.

М :Я 8 И

НА СНИМКЕ: Б. М. ШершевскнЙ.
Фото Е. Лисицына.

Работники автоинспекции 
справедливо призывают пе
шеходов соблюдать правила 
уличного движения. Нач’а- 
лось изучение этих правил 
в школах. Очень похвальная 
забота о нашей безопасно
сти. Но хотелось бы, чтобы 
такая же забота была прояв
лена и в организации дви
жения транспорта.

По прямому и широкому 
отрезку проспекта Ленина 
от площади Революции до 
проспекта Кирова машины 
идут на максимальной ско
рости: здесь нет ограничи
тельного знака. А ведь имен
но здесь ходят тысячи сту
дентов.

На проспекте Кирова про
ложена аллея. Красивая, 
но... не безопасная: два ее 
пересечения , с улицами 
Красноармейской и Дзер
жинского — постоянная уг
роза пешеходу. Я уже не 
говорю о дальнейшем пути 
—* до площади Кирова, где 
нет даже тротуара.

Необходимо принять ме
ры по улучшению безопас
ности движения на этих 
улицах.

Б. ЯКОВ.

Короткие сигналы
Идут последние напря

женные дни по вывозке зер
на с полей на мелькомбинат. 
Как говорится, время сейчас 
— золотое, А мы нередко 
теряем его по причинам, от 
нас не зависящим. Дорога 
на улице Дальне-Ключев
ской, по которой пролегает 
наш маршрут, давно требу
ет ремонта.' На этом участке 
шоферы разбивают машины, 
простаивают, просыпают 
зерно. И. тюлькин,

шофер.* * *
С некоторых пор зарядка 

сифонов газовой водой пре
вратилась в Томске в про
блему. Раньше, я помню, 
это делали в погребке ре
сторана «Севера. Сейчас 
там под всякими предлога
ми отказываются от этой ра
боты.

В. ЯНОВСКИЙ.

Параметры селеноцентри
ческой орбиты в настоящее 
время составляют:

— максимальная высота
над поверхностью Луны (в 
апоселении) — 135 кило
метров;

— минимальная высота 
над поверхностью Луны (в 
периселении) •— 127 кило
метров;

— периоды обращения 
вокруг Луны — 2 часа 01 
минута.

По данным телеметриче
ской информации, бортовая 
аппаратура функционирует 
нормально, поступающая ин
формация обрабатывается и 
изучается*

ВОКРУГ нетипичной жалобы
Когда листаешь папки 

решений Томского гориспол
кома, невольно чувству
ешь, что сюда стекаются ра
дости и заботы томичей. 
Многим заняты работники 
горисполкома, здесь и отвод 
участков под застройку, и 
распределение Жилья, и 
проблемы воспитания лю
дей, и организация службы 
быта, и реконструкция об
ластного центра — великое 
множество вопросов. За 
каждым — судьбы горожан. 
В исполкоме 17 отделов и 
управлений, сотни работни
ков. Водоворот неотложных 
дел устремляется к пред
седателю исполкома, трем 
его заместителям, ответст
венному секретарю испол
кома.

Нас привела в гориспол
ком жалоба, в которой 33 
научных работника, в боль
шинстве кандидаты и До
ктора наук, возмущались 
почти трехлетней волокитой 
по поводу доведения до 
«кондиций» дома-полуфаб
риката, в котором они име
ют несчастье жить. Поэтому 
мы попросились на прием к 
заместителю председателя 
горисполкома Леониду Ми
хайловичу Тготереву.

Авторы письма в редак
цию были кругом, правы.

Почти три года назад, 31

декабря 1968 года, государ
ственная комиссия приняла 
в эксплуатацию их дом по 
улице Нахимова, 80. Не 
говоря уже о благоустрой
стве (ведь зима!), здание 
ввели в, строй без газифика
ции и телефонизации, пре
дусмотренных проектом. 
Исполком горсовета, при
нимая дом, обязал строите
лей СУ-13 «Томскжил- 
строя* устранить недоделки 
до 20 июня 1969 года.

Мы побывали на этой 
усадьбе 20 июля 1971 го
да- Поражала убогость 
сделанного за 2,5 года, хотя 
жильцы много раз обраща
лись в домоуправление № 8, 
горисполком. Кировский 
райисполком. Траншея для 
газопроводов наводила на 
мысль, что ее выгрыз ка- 
кой-То доисторический мас
тодонт. В ней открыто ви
сел силовой электрокабель, 
рядом из открытых трубок 
свисали концы телефонных 
проводба — будто не про
фессионалы. а учёникн пер
вых дней обучения вели ра
боты, которые требуют, 
кроме знаний и опыта, удо
стоверений о допуске к ним. 
В траншею не’ раз падали 
дети, при обрыве кабеля 
дом оставался без света.

Через два с половиной 
месяца после вмешательст

ва редакции усадьба вы
глядела несколько благо
образнее. Траншея была 
засыпана, и грунт успел 
осесть, емкости для газа 
были установлены, в квар
тирах поставлены плиты. 
Кто-то создал видимость 
перемен, Хотя по сути ни
чего не изменилось: ни га
за, ни телефонов, ни благо
устройства усадьбы, предус
мотренных проектом, жиль
цы не получили.

Беседа с Л. М. Тютере- 
вым и попытки найти при
чины беспримерной волоки
ты с разрешением жалобы 
ученых привели нас к пе
чальному выводу. Руково
дители горисполкома, ряд 
лет принимая, в эксплуата
цию объекты, закрывали 
глаза на плохое качество ра
бот, а потом — на срыв 
всех сроков ликвидации не
доделок: Такая практика
воспитала у томских строи
телей сознание полной без
наказанности за что-либо, 
кррме сдачи объекта к 
концу года.

Жильцы дома с Нахи
мова, 80, не стали бы жа
ловаться, будь руководите
ли укса горисполкома, его 
комиссия по приемке зда
ний более решительны и 
настойчивы, когда прихо

дится отстаивать интересы 
и новоселов, и государства, 
поскольку новые дома —• 
его собственность.

Здесь мужество, именуе
мое гражданским, подчас 
проявить не легче, чем со
вершить , героический посту
пок во время пожара или 
схватки с хулиганом. Оно 
требует максимума дущев- 

, пых сил и принципиально
сти. Особенно в обстановке 
ажиотажа со стороны буду
щих квартиросъемщиков 
(дайте справить Новый год в 
новой квартире!), строителей 
(не лишайте нас премий!) и 
ретивых администраторов 
(план по вводу жилья дол
жен быть выполнен!).

В нашем случае не про
явили такого мужества ни 
бывший начальник укса 
горисполкома А. И. Руден
ко, ни начальник госарх- 
стройконтроля Ю. Н. Раго
зин, возглавлявшие в 1968 
году государственную ко
миссию по приемке зданий. 
Теперь Юрий Николаевич 
Рагозин стал начальником 
укса. Он просто забыл, что 
подписал решение о вводе 
в строй, дома по ул. Нахи
мова, 80, с условием 
устранить недоделки летом 
1969 года. *

Новоселы же, заселив 
дом, приступили к ликвида

ции недоделок собственны
ми силами: срывали кое-как 
наклеенные обои, штукату
рили стены, сбивали полы. 
Но газификация, телефони
зация и укладка асфальта 
были не по силам даже до
кторам и кандидатам наук. 
Они вначале жаловались 
работникам укса гориспол
кома, руководителям испол
кома, потом — в редак
цию «Красного знамени», в 
исполком Кировского рай
совета.

Справедливость требует 
отметить, что за последние 
три года Томский' гориспол
ком не раз обсуждал по
ложение на объектах, при
нятых в эксплуатацию недо
строенными. Только с авгу
ста 1969 года исполком 
принял пять решений о 
ликвидации недоделок в 
строительстве и благоуст
ройстве, о борьбе с низким 
качеством строительных ра
бот. В каждом из этих ре
шений констатировалось: 
недоделки не исправлены.

В разработке и обсужде
нии этих решений принимал, 
участие член исполкома, 
главный инженер Томского 
территориального управле
ния строительства И. А. 
Пронин. Как депутат горсо
вета в прошлом созыве он 
баллотировался по округу, в

который входила усадьба по 
ул. Нахимова, 80. Иван 
Александрович на заседани
ях исполкома не возражал 
против. необходимости лик
видировать недоделки в 
кратчайший срок. Но, , воз
вращаясь на стройки, И. Л. 
Пронин находил .объектив
ные причцны, мешающие 
осуществить решения ис
полкома.

Как бы там ни было,, но 
руководители строек, в том 
числе и подчиненных уп
равлению, не возвращались 
к старым огрехам и допу
скали новый брак. Наконец 
в мае прошлого года (реше
ние № 167) исполком был 
вынужден просит^ Томский 
горком КПСС привлечь за 
брак и недоделки к строгой 
партийной ‘ ответственности 
ряд руководителей строи
тельных организаций.

Просьбу исполкома удов
летворили. К руководству 
трестом «Томскжнлстрой» и 
некоторых его управлений 
пришли новые люди. Ка
чество ‘строительства улуч
шилось. Пример тому — 
дома кооператива «Труд» в 
четвертом микрорайоне
Томска, новый .многоквар
тирный Дом па ул. Чуйекой. 
Но все эти перемены к луч
шему не ускорили ликвида
цию недоделок в доме по 
ул. Нахимова, 80.

Такое пренебрежение к 
справедливым требованиям 
жильцов удивляет. Более 
года назад они писали непо
средственно руководителям 
исполкома. Так, в приемной 
по жалобам появилась пал-

if \
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В БРАТСКОЙ, СЕРДЕЧНОЙ ОБСТАНОВКЕ

4

(Окончание. Начало 
на 1-й стр.)

Сердечно поблагодарив за 
горячий дружеский прием, 
который был оказан делега
ции на славной земле Вьет
нама, Н. В. Подгбрный под
черкнул, что «значительные 
победы вьетнамского наро
да и в бою, и в труде вновь 
убедительно свидетельству
ют о жизненности и неодо
лимости социалистического 
строя. Никакой другой об
щественный строй, кроме 
социалистического, не мог 
бы придать освободительной 
борьбе вьетнамского народа • 
такую мощь и организован
ность, талую стойкость и 
упорство. Как и в других 
братских странах, на земле 
Вьетнама в реальных делах, 
в исторических свершениях 
народов с новой силой под
тверждается величие генн-' 
альных Идей вождя и учите
ля всех трудящихся земли 
Владимира Ильича Ленина, 
его бессмертного учения, ко
торое является нашим • об
щим бесценным' достояни
ем». Советский народ, вы
несший на своих плечах 
главную. тяжесть самой 
большой в XX веке битвы 
сил прогресса против импе
риалистических сил зла и 
мракобесия, народ, хорошо 
знающий горечь утрат и 
трудность восстановления, 
прекрасно понимает нужды 
героического Вьетнама. Мы 
считаем своим интернацио
нальным долгом и дальше 
оказывать всестороннюю 
поддержку нашим вьетнам
ским братьям,

Новым конкретным выра
жением решимости КПСС и 
Советского государства 
всемерно содействовать 
победе справедливого дела 

. Вьетнама являются только 
что подписанные здесь сог
лашения об оказании Совет
ским Союзом помощи Демо
кратической Республике 
Вьетнам в экономическом 
строительстве и в укреп
лении ее обороноспособно
сти. Эти соглашения на
правлены на то, чтобы спо
собствовать достижению 
вьетнамским народом новых 
успехов . в его борьбе на,

. экономическом, политиче
ском и военном фронтах.

Советско . Вьетнаме к а я  
дружба зиждется на могу
чем, непоколебимом фунда
менте. Общая воля всемер
но крепить и развивать дру
жественные связи между

I
СССР и ДРВ выражена в 
совместном заявлении, так
же подписанном сегодня. 
Этот важный политический 
документ не только обобща
ет и закрепляет опыт брат
ского взаимодействия, но 
указывает перспективы, 
главные направления раз
вития советско-вьетнамского 
сотрудничества в предстоя
щие годы. Подписанное за
явление полностью соответ
ствует национальным и ин
тернациональным задачам 
партий и народов обеих 
стран.

Дальнейшее укрепление 
советско-вьетнамской друж
бы — основной итог визита 
получит.одобрение советско
го и -вьетнамского народов. 
Его будут приветствовать и 
народы братских стран со
циализма, все борцы за иде
алы мира, демократии, на
циональной независимости и 
социального прогресса. Уг
лубление и развитие совет
ско-вьетнамского сотрудни- 

' чества — существенный 
вклад в общий процесс ук7 
репления единства и спло
ченности социалистического 
содружества, мирового рабо
чего, коммунистического и 
национально - освободитель
ного движений.

Передав членам Партии 
трудящихся. Вьетнама, ее 
Центральному Комитету, 
всему братскому вьетнам
скому народу самые ис
кренние пожелания новых 
побед в отражении импери
алистической .агрессии США 
и ликвидации ее последст
вий, новых успехов в строи
тельстве социализма в Де
мократической Республике 
Вьетнам, Н. В. Подгорный 
выразил уверенность, что 
мужественный и трудолю
бивый вьетнамский народ, 
опираясь на поддержку 
братских социалистических 
стран, своих друзей на всех 
континентах, осуществит 
свои исторические задачи, 
выполнит заветы создателя 
и вождя независимого Демо
кратического Вьетнама Пре
зидента Хо Ши Мина — за-, 
щитит и построит социали
стический Северный Вьет
нам, освободит Южный 
Вьетнам, добьется мирного 
объединения родины. Совет
ские люди, сказал он, гор
дятся победами героическо
го вьетнамского народа, 
славных патриотов Лаоса и 
Камбоджи, наносящих ра

зящие удары по американ
ским интервентам и их най
митам в Индокитае.

Выступивший с ответной 
речью Ле Зуан поблагода
рил И. В. Подгорного, всех 
членов советской партийно
правительственной делега
ции за сердечные слова в 
адрес героического вьетнам
ского народа. Основанные 
на марксизме-ленинизме и 
пролетарском интернациона
лизме, закаленные и испы
танные в длительной рево
люционной борьбе против 
империализма во имя идеа-, 
лов социализма и комму
низма, вьетнамо-советские 
узы — это узы тесного 
братства й товарищества, 
сказал Ле Зуан. Эти узы с 
каждым днем все более ук
репляются и развиваются, и 
они непременно будут веч
ными и непоколебимыми по
добно рекам и горам наших 
стран.

На нынешнем этапе пат
риотического сопротивления 
вьетнамского народа амери
канской агрессии, на этапе 
социалистического строи
тельства, сказал Ле Зуан, 
визит советской партийно
правительственной делега
ции имеет очень глубокое 
значение. Это мощный ис
точник воодушевления для 
наших мужественных со
отечественников н бойцов 
на переднем крае,, которые 
победоносно идут вперед, 
усиливают наступление и 
восстание, исполненные ре
шимости одержать полную 
победу над американским 
агрессором и его приспешни
ками. Это — мощный источ
ник воодушевления для на
шего народа в Северном 
Вьетнаме, который всеми 
силами строит социализм с 
тем, чтобы полностью вы
полнять обязанности обшир
ного тыла по отношению к 
героическому большому пе
реднему краю, всем серд
цем поддерживать патриоти
ческую борьбу народов Лао
са и Камбоджи. Это — стро
гое предупреждение амери- 
. канским империалистиче
ским агрессорам: они долж
ны помнить, что вьетнам
ский народ не только обла
дает непобедимой силой. 
сплоченности всего народа, 
народной войны, но и поль
зуется огромной и все воз
растающей помощью социа
листических стран, между
народного коммунистическо

го и рабочего движения, 
растущей симпатией и под
держкой всего прогрессив
ного человечества.

Вьетнамский народ неод
нократно выражал свою доб
рую волю к миру, подчерк
нул Ле Зуан. До тех пор, 
пока американские ' импери
алисты будут упрямо следо
вать агрессивной войне, не 
давая серьезного ответа на 
предложение из 7 пунктов 
Временного революционного 
правительства Республики 

" Южный Вьетнам, вьетнам
ский народ, выполняя свя
щенное завещание дорогого 
и любимого Президента Хо 
Ши Мина, будет настойчиво 
продолжать и усиливать вой
ну сопротивления на воен
ном, политическом и дипло
матическом фронтах до 
полной победы.

Мы испытываем огром
ную радость, '  сказал в за
ключение Первый секретарь 
ЦК ПТВ, в связи с замеча
тельными успехами визита 
во Вьетнам советской пар
тийно - правительствен н о й  
делегации, новым важным 
развитием горячей дружбы 
и тесной боевой солидарно
сти между партиями и наро
дами двух наших стран. Мы 
горячо приветствуем только 
что подписанные двумя сто
ронами совместное вьетна
мо-советское заявление и 
соглашения об экономиче
ской и военной помощи, о 
товарообороте.

Ле ,3уан провозгласил 
здравицы за крепнущую в 
веках великую Дружбу и 
боевую солидарность между 
ПТВ и КПСС, за солидар
ность между социалистиче
скими странами, в коммуни
стическом и рабочем дви
жении на основе марксизма- 
ленинизма и пролетарского 
интернационализма, за ог
ромные победы советского 
народа в строительстве ма
териально-технической базы 
коммунизма, за огромные 
победы вьетнамского народа 
в войне сопротивления про
тив агрессии США, за на̂  
циональное спасение и в 
строительстве социализма, 
за успешный визит во Вьет
нам советской партийно-пра
вительственной делегация.

Речи товарищей Н. В. 
Подгорного и Ле Зуана неод
нократно прерывались ап
лодисментами.

Прием прошел в обстанов
ке братской теплоты и сер
дечности.

Г

ПРЕБЫВАНИЕ А. Н. КОСЫГИНА В АЛЖИРЕ
БУМЕРДЕС, 7 октября. 

(Спец. корр. ТАСС). Сего
дня в город Бумердес, где. 
находится Национальный 
нефтяной институт Алжира, 
прибыли Председатель Со
вета Министров СССР А. И. 
Косыгин, сопровождающие 
его официальные лица, а 
также посол СССР в АНДР 
С. С. Грузиков.

По пути следования кор
тежа Жители окрестных го
родов сердечно приветство
вали посланцев Советского 
Союза.

В институте, который' го

товит кадры инженеров и 
техников, советских гостей 
подробно ознакомили с уче
бой и научной работой. Ге
неральный директор Моха-л 
мед Шерифи рассказал, что* 
в высшем учебном заведе
нии занимается 2.500 чело- . 
век по специальностям гео-’ 
логия нефти и газа, маши
ны и оборудование нефтега
зовых промыслов, эксплуа
тация месторождений, про
ектирование, строительство 
и эксплуатация газонефте- 
проводов.

О популярности учебного

центра свидетельствует тот 
факт, что в период прием
ных испытаний нынешнего 
года на 700 мест было по
дано 20 тысяч заявлений.

В институте работает 
большая группа советских 
преподавателей. В рамках 
советско-алжирского сотруд
ничества сейчас строится 
центральная лаборатория. 
Это даст возможность рас
ширить научные исследова
ния, имеющие важное значе
ние для дальнейшего раз
вития молодой африканской 
республики.

А. Н. Косыгин побывал в 
аудиториях, кабинетах, лабо
раториях, Он беседовал со 
студентами, алжирскими и 
советскими специалистами.

В ходе бесед отмечался 
плодотворный характер на
учных контактов алжирско
го вуза с учеными-нефтяни- 
ками Советского Союза.

В поездке А. II. Косыгина 
сопровождали член Револю
ционного совета, государ
ственный министр III. Бель- 
касем, министр промышлен
ности н энергетики Б. Аб- 
дессалам и другие офици
альные лица.

Призыв м осковских рабочих
Прислушаться к голосу 

миллионов людей различных 
стран и принять неотложные 
меры для политического ре
шения возникших в Паки
стане проблем, учесть инте
ресы народа Восточного 
Пакистана — с таким при
зывом к пакистанскому пра
вительству обратились 7 ок
тября участники митинга на 
Московском чугунолитей

ном заводе имени Войкова.
Слесарь С. И. Гуменный 

подчеркнул.в своем выступ
лении, что советские люди 
всегда на стороне трудящих
ся Пакистана в их борьбе 
за жизненные права, за раз
витие демократии и социаль
ный прогресс. С большой 
озабоченностью советские 
рабочие и служащие следят 
сейчас за судебным процес

сом над М. Рахманом и дру
гими пакистанскими патрио
тами. Их осуждение может 
лишь осложнить положение 
в Восточном Пакистане и на 
его границах. Преследова
ние пакистанских политиче
ских и общественных дея
телен должно быть прекра
щено в интересах дела мира 
и справедливости.

От имени молодежи пред

приятия работница Галина 
Зайцева выразила искреннее 
сочувствие восточнопакн- 
станским беженцам, кото
рые терпят нужду и лише
ния. Советские юноши и де
вушки, верные принципам 
международной солидарно
сти, заявила работница, 
призывают пакистанских ру
ководителей создать усло
вия для возвращения бежен
цев в свою страну.

(ТАСС).

3 АЯ ВЛ Е 
В СВЯЗИ

ПАРИЖ, 7 октября. 
(ТАСС). «Французская ком
мунистическая партия при
ветствует как событие 
очень большой важности
предстоящий визит во Фран
цию советской делегации, 
возглавляемой Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
Л.. И. Брежневым», — гово
рится в опубликованном 
сегодня газетой «Юманите» 
заявлении Политбюро Фран
цузской коммунистической 
партии.

Советский Союз, говорит
ся в заявлении, является 
первой социалистической. 
страной, пробившей брешь в 
системе капиталистической 

• эксплуатации и империали-

Н И Е П О Л И Т Б Ю Р О  ФК П  
С ВИЗИТОМ Л. И. БРЕЖНЕВА
стнческого угнетения. В за. 

явлении подчеркивается 
грандиозность преобразова
ний, соверШейных в СССР 
за годы Советской власти, а 
также решающий вклад со
ветских людей в дело раз- 

. грома гитлеризма.
Французские коммунисты 

гордятся ведущей ролью сво
их ■ советских товарищей в 
огромном вкладе, который 
вносит их страна в прогресс 
человечества, и горячо при
ветствуют визит во Фран
цию советского государствен
ного деятеля.

Страны с различными со
циально-экономическими си
стемами, Франция и Совет
ский Союз, подчеркивает

Политбюро ФКП, могут ос
новывать развитие своих от
ношений на широкой общ
ности интересов. Никакой 
конфликт нигде в мире не 
противопоставляет наши 
страны. Напротив, обе они 
заинтересованы в создании 
системы коллективной безо
пасности в Европе. Недавнее 
развитие международного 
положения, заключение, че
тырехстороннего соглаше
ния по Западному Берлину, 
переговоры Л. И. Брежнева 
с В. Брандтом доказывают 
это.

Визит Л. И. Брежнева 
должен позволить расши
рить взаимовыгодные отно
шения, уже существующие

между нашими странами 
в экономической, техни
ческой. научной и куль
турной областях, подчер
кивает Политбюро. Наш 
народ ждет от француз
ского правительства но
вых шагов вперед в разви
тии политического сотруд
ничества между Францией и . 
Советским Союзом в целях 
укрепления мира и безопас
ности в Европе и мире.

Французск? коммунисти
ческая партия призывает 
трудящихся, француженок 
и французов, кому дороги 
национальные интересы, 
мир и дружба наших наро
дов, оказать горячий прием 
Леониду Ильичу Брежневу.

В З А И М О П О Н И М А Н И Е  
И- С О Г Л А С И Е

ПАРИЖ, 7 октября. 
(ТАСС). Посол Советского 
Союза во Франции П. А. 
Абрасймов вручил вери
тельные грамоты Президен
ту Французской Республики 
Жоржу Помйнду. В своей 
речи на торжественной цере
монии вручения грамот в 
Елисейском дворце П. А. 
Абрасймов подчеркнул, что 
предстоящий визит во Фран
цию Генерального секретаря 
ЦК КПСС, члена Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева яв
ляется «ярким свидетельст
вом высокого уровня, кото
рого достигли взаимопони

мание и согласие между 
двумя странами».

Президент Ж. Помпнду 
отметил большое значение, 
которое придают во Фран
ции развитию франко-совет
ских отношений.

Президент Французской 
Республики выразил удов
летворение в связи с пред
стоящим визитом во Фран
цию Генерального секрета
ря ЦК КПСС, члена Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева. Он 
заявил, что проявляет чрез
вычайный интерес к пред
стоящим переговорам с вы
соким советским гостем.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
Л. С В О Б О Д Ы

ПРАГА, 7 октября. 
(ТАСС). «Руководство на
шей партии и государства 
видит: смысл всей своей ра
боты в усилиях, направлен
ных на улучшение жизни 
трудящихся, на мирное раз
витие нашей родины. Поэто
му вместе с Советским Сою
зом и другими социалисти
ческими странами мы прила
гаем всемерные усилия, на
правленные на ослабление 
международной напряжен
ности и разоружение», — 
заявил член Президиума- 
ЦК КПЧ, Президент ЧССР 
генерал армии Л. Свобода 
на приеме в Пражском Гра1 
де в честь выпускников че
хословацких высших воен
ных учебных заведений.

На приеме присутствова
ли Генеральный секретарь 
ЦК КПЧ Г. Гусак, Предсе
датель правительства ЧССР 
Л. Штроугал *и другие ру
ководители' партии и Прави
тельства Чехословакии.

Мы приветствовали ини
циативу Советского Союза, 
внесшего предложение о со
зыве конференции пяти» 
ядерных держав, которая 
обсудила бы жгучие вопро
сы сокращения атомного во
оружения, продолжал Пре
зидент ЧССР. Мы 'всецело 
поддерживаем советское 
предложение о созыве Все
мирной конференции по вол

ка № 836 с тревожным сиг
налом. на который распро
странялись указы нашего 
правительства о сроках от
ветов на письма и заявле
ния трудящихся.

На жалобе с нахимовской 
усадьбы 4 августа прошлого 
года Л. М„ Тютерев на
писал: «Принять меры». Че
рез день главный инженер 
горжнлуправлёния П. В. Са
виных приказал своему со
труднику, ныне уволенному: 
«Переговорить со строите- . 
лямн и дать ответ». По 
итогам этих переговоров 
Л. М. Тютерев 14 сентября 
1970 года подписал ответ, 
обещавший жильцам гази
фикацию дома в четвертом 
квартале прошлого года.

В деле jYn 836 есть пись
мо строителям председателя 
горисполкома Г. М. Калабы. 
Он просил руководителей 
СУ-13 сообщить ему к 1 
февраля 1971 года, что сде
лано на Усадьбе. Ответа на 
это письмо нет. Зато есть 
резолюция Г М. Калабы 
горжнлуправлению о необ
ходимости добиться,, «чтобы 
жалобы не было».' Когда 
О. И. Ковалевская в фев
рале текущего года поинте
ресовалась судьбой жалобы, 
у II В. Савиных, тот напи
сал неправду «На усадьбе 
идут работы по монтажу 
газопровода».

Ольга Игнатьевна Кова
левская. заведующая прием, 
ной горисполкома по жало
бам. поступаясь личным 
временем, бывает на усадь
бах и в квартирах авторов 
писем, аккуратно доклады

вает на еженедельных сове
щаниях у председателя ис
полкома «о движении жа
лоб». Но что может сделать 

, Ольга Игнатьевна там, где 
не могли добиться результа
та руководители исполкома?

Жалоба до сих пор чис
лится за горжилуправленн- 
ем и находится там «на 
контроле». Беседы с на
чальником горжилуправле- 
иия В. А. Игнатовым и 
председателем объединенно
го месткома управления 
И. В. Волковым убеждают: 
объем работ в горжилуп- 
равлении очень, велик, а 
бил и средств для их вы
полнения — много меньше. 
Все инженеры по технадзо
ру — техники. В коллекти
ве часто меняются работни
ки, не чувствуется собран
ности. стремления преодо
леть трудности. Управление 
даже не успевает в срок 
рассмотреть жалобы на не
достатки и срыв сроков ре
монта. В таком положении 
от В. А. Игнатова и И. В. 
Волкова следовало ожидать 
активных усилий к тому, 
чтобы привлечь к работе де
путатов горсовета. Ведь 
среди них — Десятки квали
фицированных строителей, 
вплоть до ученых Томского 
инженерно - строительного 
института. В частности, рас
следовать жалобу с улицьг 
Нахимова могли члены двух 
депутатских комиссий — 
жилищной, возглавляемой 
директором управления 
тепловых сетей Б. А. Гуляв- 
ским, и строительной, ко
торой руководит доцент

ТИСИ В. Н. Маракулин,
— Почему бы, Виктор 

Александрович, вам не 
привлечь, хотя бы к испол
нению жалоб, членов жи
лищной комиссии? — 
спросили мы В. А. Игнато
ва.

— Приходил ко мне 
председатель постоянной 
жилищной комиссии Б. А. 
Г.улявский, спрашивал о 
наших , планах, приглашал 
на заседание, — расска
зывает В. А. Игнатов. •— 
Но я прийти не смог... '

Вызывает тревогу недо
статок желания или умения 
наладить контакт с депута- 
тами^и у других руководите
лей среднего звена, в част
ности, руководителей укса. 
В итоге постоянные комис
сии, особенно жилищная, и 
отделы исполкома действу
ют в разных плоскостях. 
Разнобой этот, понятно, не 
улучшает дела.

Свести усилия тех и дру
гих могли бы председатель 
горисполкома Г. М. Калаба 

.. и его заместитель . Л. М. 
Тютерев. Беседуя с ними, 
живо ощущаешь их тревогу 
за недостатки в отделах. 
«Пытаемся доделывать за 
них», — говорит Л. М, Тюг 
терев. Но при лавине теку
щих дел, которая ежедневно 
обрушивается на того и дру
гого, это не всегда удается.'

А если не брать ’’на' себя 
обязанности других, а раз- 
два в месяц пройти по отде
лам, выяснить трудности 
коллектива и каждого • ра
ботника, подсказать,' как

справиться с ними. А за
одно проконтролировать, 
все ли возможности, исполь
зованы. Наверное, очень по
могли бы совместные сове
щания работников отдела 
или управления и депутатов 
соответствующей постоян
ной комиссии, на которых 
бы решались насущные 
вопросы.

На наш взгляд, эффек
тивно и привлечение депу
татов непосредственно "к 
делам того или иного от
дела. Думается, судьба жа
лобы жильцов с ул. Нахи
мова, 80, была бы другой, 
напиши на ней председа
тель исполкома иное требо
вание ■— что-то вроде сле
дующего:

«Тов. Игнатов! К провер
ке этого серьезного сигнала 
хорошо бы привлечь кого- 
нибудь из активистов жи
лищной комиссии.' Может 
быть, следу.ет подключить к 
ее разрешению И. А. Про
нина, депутата избиратель
ного округа № 268».

Пусть не подумает Ген
надий Михайлович, будто 
мы пытаемся диктовать’ему 
форму резолюции. Речь 
идет об углублении связей 
отделов исполкома с депу
татами и постоянными ко
миссиями. Вначале, пока, 
не воспитался вкус к этому, 
этого придется требовать.

Связи депутатов с изби
рателями ' тоже ДОЛЖНЫ 
быть теснее. Мы ходили по 
улице Нахимова и тщетно 
искали какое-нибудь объяв
ление о том, где н когда

можно встретиться с депу
татом нового созыва по из
бирательном)? f округу 
JMp 281, в который теперь 
вошла усадьба № 80, Е. А. 
Калугиным.

Искать встречи с Е. А. 
Калугиным жильцам злопо
лучной усадьбы, видимо, 
придется. Поскольку Ки
ровский райисполком, куда 
они также писали, еще в 
июле обсудил вопрос о во
локите с рассмотрением их 
жалобы со стороны руково
дителей СУ-13 треста 
«Томскжилстрой» и СМУ-2 
треста «Союзсибгаз», Ис
полком строго спросил. с 
главных инженеров СУ-13
A. И. Гоголшш п СМУ-2
B. В. Бутакова. Их обяза
ли до 25 июля закончить 
газификацию дома и до 15 
августа — благоустройство. 
Идёт октябрь, а строители 
все еще не закончили гази
фикацию. Каких еще мер 
ждут они? Ведь на заседа
нии исполкома Кировского 
райсовета это решение под
держал . член исполкома, 
главный инженер треста 
«Томскжилстрой» С, В, Че- 
ревань. Исполком предло
жил ему проконтролиро
вать, как выполняется рёс 
Шение. Но С. В. Череваиь 
то ли забыл о нем. то ли бе
рет пример со своего началь
ника, главного инженера 
Томского управления строи
тельства И. А. Пронина.

Недавно в' редакцию по
звонил председатель домко
ма усадьбы по улице Нахи
мова, 80, В. Т. Горбенко 
и спросил:

гг Товарищи, прибли
жается зима, а волокита 
продолжается. Считаете ли 
вы правильным наше обра
щение в вышестоящие пар
тийные органы?

Многолетняя волокита с 
этой жалобой не типична. в 
работе Томского горсовета. 
Но, расследуя ее, мы обна
ружили недостатки в дея
тельности исполкома, для 
ликвидации которых нужны, 
лишь твердая линия и 
стремление преодолеть
трудности.

В процессе подготовки 
статьи мы несколько раз пе
ресекли Томск из конца в 
конец, увидели новые мик
рорайоны, красивые площа
ди и .улицы, которые появи
лись в последние годы. Мно
го усилий, опыта, напряжен
ного труда вложили в это 
строители и руководители 
горисполкома. А ведь мы 
анализировали лишь ' части
цу их деятельности.

Но время требует от ру- . 
ководителей многих органи
заций и учреждений, и осо
бенно от исполкома горсове
та. еще большей четкости и 
деловитости. Той самой, ко
торую характеризует не 'ко
личество бесед, заседаний и 
решений, а умение . с наи
меньшей затратой сил и 
средств добиться наибольше
го результата. Такое умение 
не появится без теснейшей 
связй с депутатами, актив
ного'участия каждого из них 
в напряженной работе ис
полкома городского Совета 
депутатов трудящихся.

Л. ТИТОВА.

Ж. Помпиду выразил уве
ренность, что четырехсто
роннее соглашение t  по За
падному Берлину будет 
иметь- большое значение 
«для разрядки напряженно
сти в Европе и лучшего 
взаимопонимания между За
падом и Востоком». Прези-, 
дент Франции заявил, что 
это, соглашение представля
ет собой «существенно важ
ный этап на пути к. сове
щанию по вопросам безопас
ности и сотрудничества в 
Европе, созыва которого, как 
только это будет возможно, 
мы желаем так же, как и ва
ше. правительство».

И М И
■ a l LШШШ
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ПЛЕНУМ 
ЦК ФКП

ПАРИЖ, 7 октября.
(ТАСС). Очередной пленум 
Центрального Комитета 
Французской коммунистиче
ской партии открылся сего
дня во французской столи- 
ле. В повестке дня пленума 
стоят следующие вопросы: 
политическое и социальное 
положение (докладчик член 
Политбюро ФКП, секретарь 
Ролан Леруа), сельскохозяй
ственные проблемы, поли
тика и деятельность ком
партии в этой области (док-, 
ладчик член ЦК ФКП Фер
нан Клаво), международное 
положение и деятельность 
ФКП в международном пла
не (докладчик член Полит
бюро ФКП Раймон Гюйо).

«■1* < '> i jt f

росам разоружения. Мы вы
ступаем за созыв общеевро
пейского совещания по воп
росам безопасности, за до
стижение договоренности о 
мерах по сокращению воору
жений, особенно в Цент
ральной Европе.

Империалистические дер
жавы ставят преграды на 
пути осуществления пред
ложений Советского Союза 
и других социалистических 
стран. Qiih не отказались от 
агрессивных войн как инст
румента своей политики.

При таком положении, за
явил Л, Свобода, мы долж
ны, борясь за мир и разору
жение, повышать н укреп
лять оборонную мощь на
шей страны, всесторонне ук
реплять Варшавский До
говор — надежный и дейст
венный интернациональный 
инструмент защиты против 
угрозы международного им
периализма.

Советский Союз является 
главным гарантом наи^й. 
свободы, независимости и 
безопасности, подчеркнул 
Л. Свобода. Неустанное и 
все более тесное сотрудни
чество^ с Советским Союзом ‘ 
— это одна из основных 
предпосылок успешного раз
вития нашей экономики, на
уки- и техники, современного 
развития нашего общества 
вообще.

В год 50-летия Коммунистической партии Чехослова
кии много молодых рабочих, крестьян, студентов вступа
ют в ряды КПЧ. Они стремятся отдать все свои силы де
лу дальнейшего строительства социализма. На партийном 
собрании шахты имени Первого мая Остравско.Карвин- 
ского угольного бассейна кандидатом в члены Коммуни
стической партии Чехословакии принят молодой проход
чик Йозеф Нерада,

НА СНИМКЕ: секретарь парторганизации шахты Ян 
Тычина поздравляет Йозефа Нераду.

(Фото ЧТК — ТАСС).

Б Е Ж Е Н Ц Ы :
О Б С Т А Н О В К А

ДЕЛИ, ‘ 7‘ октября. 
(ТАСС). В поисках убежища 
на территорию Индии из 
Восточного Пакистана пере
ходят новые десятки тысяч 
беженцев. Министр труда и 
трудоустройства Р. К. Кха- 
дилкар сообщил представи
телям печати, что со време
ни начала военных- действий 
в Восточном Пакистане гра
ницу пересекли 9 мли. 146 
тысяч человек. Сейчас, за
явил он, в Индию ежедневно 
переходит 40.000 человек.

Индия сообщила в Орга
низацию Объединенных 
Наций, что £сли поток бе
женцев не ослабнет, то к 
концу текущего года их чис
ло составит 12 миллионов. 
Уже сейчас в некоторых 
районах страны количество 
беженцев превысило чис
ленность коренного населе
ния. В пограничном штате 
Мегхалайя, куда, по данным 
индийской печати, ежеднев
но переходит 12.000 чело
век, имеются районы, где 
эта диспропорция приняла 
устрашающие размеры. В 
населенном пункте Балата с 
населением немногим более 
тысячи человек сейчас раз
мещено 50.000 беженцев.

Присутствие на террито
рии Индии столь значитель
ного числа беженцев создает 
для этой страны огромные 
трудности. Несмотря на это, 
индийское правительство 
делает все возможное. что
бы облегчить бедственное 
положение пострадавших. 
Открыты фонды помоиСн. со
зданы лагеря для приема 
беженцев, действует систе- 

-ма распределения продо
вольствия и одежды, в ряде 
районов созданы условия 
для устройства трудоспособ
ной части перемещенных 
лиц на работу. Но всего это
го недостаточно. Ощущается 
острая нехватка продоволь
ствия, медикаментов, меди, 
цинского персонала, одеж
ды,’ помещений. По сообще-

ОБОСТРЯЕТСЯ
пням иностранных агентств, 
в ряде штатов над беженца
ми нависла реальная угроза 
голода. Индийские . офици
альные луца заявляют, что 
примерно 300.000 детей бе
женцев страдают от дистро
фии и находятся, на грани 
смерти.

В публикуемых' индий
ской печатью письмах бе
женцев подчеркивается, что 
причина, заставляющая мил. 
лионы людей покидать об
житые меета, — это страх 
перед расправами и пресле
дованиями со стороны паки
станской армии, комплектуе
мой в основном из предста
вителей западной провинции 

'страны. «Нью эйдж» описы
вает кровавые расправы, 
учиненные солдатами паки
станской армии в деревнях 
Джелуа, Макайканди, Дирни 
и других местах. Житель во- 
сточиопакистанской деревни 
Нагарпур (район Меймен- 
сингха) Санчиндра Кумар 
Бхауник сообщает об обсто
ятельствах бегства 116 жи
телей его деревни в Индию. 
Он рассказывает о тех ужа-, t  
сах, которые пришлось пере, 
жить им по пути к границе.
В деревне Каигла они под
верглись нападению солдат. 
Многие беженцы были уби
ты или сожжены заживо.

Пакистанские власти объ
явили, что в Восточном Па
кистане созданы условия 
для приема возвращающих
ся обратно беженцев. Одна
ко на сегодняшний день 
число вернувшихся бежен
цев по сравнению с той мас
сой людей, которые нахо
дятся на территории Индии, 
ничтожно мало. Междуна
родная печать, уделяющая 
в последние ' дни огромное 
внимание проблеме бежен
цев, подчеркивает, что не 
военное решение, а лишь по
литическое урегулирование 
этой проблемы способно вер
нуть миллионы восточнопа- 
кистанских беженцев на ро
дину.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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1 1 Заочный семестр геологов

I Эхо былых сражений 
I Буровики за партами 

| • Медали
за Вершининский комплекс |

SS
• Фильм по 
В. Липатова

Для студентов-заочн'иков 
Томского геологоразведоч
ного техникума наступила 
горячая пора — экзамена
ционная сессия. Со всей 
области и из других районов 
страны съехались они в кон
це сентября в Томск. Среди 
них много ветеранов нашей 
нефтяной целины — тех, 
кто открывал месторожде
ния нефти и газа на терри
тории Томской области.

Кому ' не известно, на
сколько непросто это совме
стительство *— труд и уче
ба. Особенно длй тех, у кого 
труд связан с постоянными 
разъездами. Вот, например, 
буровики, которые работают 
за десятки, а то и сотни ки
лометров от дома.. И все- 
таки многие из них учатся 
отлично.

— Нефтеразведчики дейст

вительно народ упорный, — 
говорит заведующий заоч
ным обучением Томского 
геологоразведочного техни
кума Николай Федорович 
Фонов.' — Хорошие знания 
показали студенты V курса 
помощник бурильщика Вик
тор Чоботов. бригадир тур
бинного цеха Александр 
Смирнов, бурильщик Влади
мир Зензия. Все они работ
ники Васюганской нефте
разведочной экспедиции. 
Эти люди — передовики и 
на. таежных трассах, и за 
партой.

— Конечно, трудновато 
приходится. — складывая 
зачетную книжку, в кото
рой только что появилась 
четверка, говорит известный 
буровой мастер М. М. Нур- 
лыгаянов. — Ведь многие 
из нас, «стариков», учи

лись в школе давно. Но 
помалёньку, как говорится, 
«грызем гранит науки». 
Лично я беру пример с Алек
сандра Васильевича Коше
лева, заместителя главного 
механика Васюганской экс
педиции. Человеку за сорок. 
Работа ответственная,
семья... Но он, как и боль
шинство геологов, не сдает
ся.

Надо сказать, что й сам 
мастер — пример для 

-) ребят из своей бригады. 
' Он успешно учится в техни

куме. Видимо, совсем не 
случайно, что многие в его 
бригаде — тоже студенты.

Полученные знания не 
остаются под спудом, помо
гают в работе. Виктор Чобо
тов пришел в бригаду М. М. 
Нурлыгаянова лет восемь

назад. Квалификации ника
кой — определили рабочим. 
А сейчас он — помощник 
бурильщика. Владимир Го
лованов вырос от помощни
ка бурильщика до опытного 
бурильщика. Бывший дизе
лист Иван Ребоне теперь 
работает механиком пр ре
монту бурового оборудова
ния.

Позади трудные экзамены 
по экономике и организа
ции производства, геофизи
ческим методам исследова
ния скважин, разведочному 
бурению, деталям машин, 
основам автоматизации про
изводства, геодезии. Впере
ди новые- экзамены — и на 
работе, и в техникуме. Сес
сия продолжается. Ни пуха, 
ни пера!

Г. КАЗАНЦЕВА.

В

повести

ХИРУРГУ 
АССИСТИРУЕТ 

* Ю АР А»
ВАРШАВА. Электронно- 

вычислительная машина 
«Одра-1304» приняла на се
бя роль ассистента хирурга

во Вроцлавской медицин
ской академии. Ежедневно 
она перерабатывает данные 
о состоянии больных, подго
тавливаемых к операции. 
Хирург в канун операции 
имеет возможность полу- 
чйть результаты тщательно
го анализа, проведенного 
машиной по специальной 
программе. «Одра» одинако

во успешно «готовит к опе
рации» больных, страдаю
щих разными болезнями. 
Недавно, например, медики 
разработали для мащины 
программу действий при 
подготовке операции на поч
ках.

«Одра-1304» стала пио
нером в лаборатории элек
тронной диагностики, создан

ной в медицинской академии 
с использованием опыта ук
раинских ученых. В «рво- 
бодное от операции время» 
к помощи машины прибега
ют терапевты для опреде
ления диагноза сложных за
болеваний, студенты-меди
ки, проходящие практику по 
диагностике.

(Корр. ТАСС).
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I Клятва у старого окопа
К ВЕЧЕРУ объявили 

привал. Солдаты распо
ложились недалеко от доро
ги, на поляне, густо зарос
шей травой, уже чуть тро
нутой желтизной. Стало 
вдруг шумно, весело. Будто 
и не было двух дней поле
вых тактических занятий, 
заполненных напряженной 
боевой учебой. И только 
командир отделения томич 
Алексей Степанов стоял 
неподвижно, задумчиво гля
дя на узкую полоску дороги, 
убегавшую в глубь леса. 
Здесь, на витебской земле, 
воевал его отец — командир 
противотанкового орудия 
старший сержант Андрей 
Гаврилович Степанов.

Сержант Степанов тихо 
пошел по обочине. В лесу 
было сыро, резко пахло хво
ей и прелыми прошлогодни
ми листьями. Неожиданно 
он увидел старый окоп, раз
мытый дождями, заросший 
бурьяном. «Может быть, из 
этого окопа вел последний 
огонь мой отец», — с вол
нением думал парень, на
блюдая, как крошечная пи
чуга, свившая Гнездо на кри
вой, покалеченной военным 
снарядом сосне хлопочет 
возле своих птенцов.

Еще не смеркалось, но 
лес притих, потемнел.

— «Ребята, в полкиломёт- 
ре отсюда окоп... — Степа
нов подошел к костру, когда 
все садились ужинать.

Через несколько минут 
солдаты уже осматривали 
место, хранившее следы дав. 
него ожесточенного боя. Ста
рые сосны и ели были изре
шечены пулями.

Разгребая лопатами зем
лю, рядовые Андрей Кли
менко и Владимир Иванов 
нашли забитую глиной, про
стреленную ржавую солдат
скую каску. Рядом лежал 
автомат ППШ с пустым ма
газином. Его владелец драл
ся до последнего патрона. 
Здесь же солдаты обнару
жили несколько десятков 
стреляных патронных гильз, 
противогаз, компас и солдат
ский пластмассовый ме
дальон. Осторожно откры
ли. Пожелтевшая записка: 
«Нас осталось двое. Умрем, 
но не сдадимся. Прощайте, 
товарищи! Григорий...» 
Дальше прочитать было 
невозможно, бумага истле
ла.

Молча стояли 1 солдаты у

окопа. Кто, откуда родом 
эти неизвестные герои, от
давшие жизнь за этот клочок- 
русской земли?

К старому окопу подошел 
Юрий Маркович Миньков — 
фронтовик; прошедший по 
дорогам войны от Сталин
града до Берлина. - Он снял 
фуражку и медленно опу
стился на колени. Застыли 
обнаженные головы моло
дых воинов.

Офицер поднялся, сказал:
— Дорогие друзья! В 

этом старом окопе был пос
ледний рубеж обороны. Да
вайте здесь, у этого изра
ненного окопа, поклянемся 
служить Отчизне так, как 
служили ей неизвестные ге
рои.

— Клянемся! — ответили 
молодые солдаты.

И тут несколько шагов 
вперед сделал сержант Сте
панов.

— Клянусь свято выпол
нять свой воинский долг — 
беречь нашу родную зем
лю, всегда быть готовым к 
защите Отечества. Клянусь 
тебе, отец, клянусь твоим 
всем боевым друзьям, жи
вым и погибшим вместе с то
бой, что мы будем достойны 
вас!

' Алексей говорил тихо, 
осевшим от волнения голо- 

' сом, но слова клятвы в ле
су звучали, как набат.

...Сдержал свое слово 
сержант Степанов. Отделе
ние, которым командует он. 
Завоевало звание отличного, 
командование его наградило 
значком «Отличник Совет
ской Армии», ему вручен 
переходящий вымпел. Але
ша успешно сдал экзамен 
на звание младшего коман
дира. Недавно командир по
слал в Томск, на родину 
сержанта Степанова, письмо, 
в котором благодарил мать 
солдата Марью Егоровну за 
то, что воспитала такого сы
на.

У старого окопа давали 
клятву также Анатолий Ива
нов, Николай Петров и дру
гие воины-томичи. Солдаты 
честно служат ' Родине, от
лично учатся, не жалеют 
сил, чтобы выполнить свой 
долг.

А горсть земли из старого 
окопа и дорогие сердцу ре
ликвии солдаты увезли в 
свою часть...

А . БУРДУКОВ, 
офицер Советской Армии.

К И Н ОДИРЕКТОР ПРОНЧАТОВ НА ЭКРАНЕ
Киностудия «Мосфильм» 

начала работу над художе
ственным фильмом «Инже
нер Прончатов» по повести 
Виля Липатова «Сказание о 
директоре Прончатове».

Авторы фильма хотят 
показать величие труда си
биряков. их мужество и 
стойкость.

Недавно в Томской обла
сти побывал режиссер это
го фильма Владимир Наза
ров.

Для того, чтобы донести 
яркие и вместе с тем про
тиворечивые черты главного 
героя, а также глубже рас
крыть смысл" произведения, 
режиссер фильма очень под
робно знакомился е места
ми, где мог бы жить и рабо
тать директор сплавной 
конторы, где трудятся 
сплавщики, лесорубы, бесе
довал с руководящими ра
ботниками лесной промыш
ленности, встречался с 
людьми, которые станут 
прообразами героев.

Киностудия «Мосфильм» 
намечает выпуск фильма на 
экраны в конце 1972 года.

Оператором фильма будет 
один из крупнейших совет
ских кинооператоров, заслу
женный деятель искусств, 
Владимир Николаев, поста
вивший фильмы «Баллада о 
солдате», «Председатель», 
«Еше раз про любовь», 
«Посол Советского Союза» и 
многие другие.

Художник фильма — на
родный художник РСФСР 
Геннадий Мясников.

Через несколько дней 
начнутся актерские пробы. 
Они определят имена арти
стов, которым предстоит во
плотить на экране характе
ры людей Сибири.

Н. ВЛАДИМИРОВ.

ПОГОДА
Сегодня по Томской области 

ожидается переменная облач
ность, по северным районам 
осадки, температура днем —  
9— 14 градусов тепла, по се
веро-восточным районам —  
3— 8 градусов тепла.

НА Г Р А ДЫ  ВДНХ
Решением выставочного комитета 

ВДНХ СССР коллектив Томского фили
ала института «Сибгипросельхозстрой» 
награжден дипломом первой степени, 
одной серебряной и двумя бронзовыми 
медалями ВДНХ за разработку инднви. 
дуального проекта животноводческого 
комплекса на 1.100 коров.

Серебряную медаль и денежную пре
мию получил автор проекта главный ин
женер филиала В. К. Кизнер, бронзо
выми медалями и денежными премиями 
награждены главный инженер проекта 
В. И. Савинцев и руководитель группы 
строительного отдела А,, И. Никулина.

Филиалу поручено разработать ряд 
проектов крупных животноводческих 
комплексов для хозяйств области.

А. РАЗВОЗЖАЕВ, 
главный инженер проекта.

В С ТРЕ Ж Е В О М - 
НОВОСЕЛЬЕ

Четверг и пятница на этой неделе бы
ли в городе нефтяников Стрежевом по
рой большого новоселья. Буровики, 
эксплуатационники, строители получи
ли ключи от ста шестнадцати новых 
благоустроенных квартир со всеми 
удобствами. Строители из комсомоль
ско-молодежного стройуправления № 31 
треста «Томскгазстрой» сдали пятиде
сятишестиквартирный дом с оценкой 
«хорошо», а шестндесятиквартирный 
крупнопанельный — с оценкой «отлич
но». Эти дома — первенцы второго 
микрорайона столицы томских нефтяни
ков, возведение которого знаменует 
собой конец деревянного строительства 
в поселке. В первую очередь ключи от 
новых квартир вручены ветеранам се. 
верной стройки.

А. ЧЕРНОВ.

ОМСК. Коллектив опыт
ного конструкторского бюро 
Сибирского научно-исследо
вательского института сель
ского хозяйства совместно с 
сотрудниками лаборатории 
механизации работ в селек
ции создали комплекс селек
ционных машин. В состав 
его входят: шасси, на кото
рое навешивается сеялка; 
фреза для обработки межде- 
ляночных дорожек; жатка; 
комбайн. Идут испытания 
новой техники.

НА СНИМКЕ: самоход
ное шасси с навесной зер
новой сеялкой.

Фото Ю. Дьяконова.
(Фотохроника ТАСС).

ДВОРЕЦ СПОРТА
Ш и р о к о ф о р м а т н ы й  цветной 

ф и л ьм  «Звуки музыки» (две 
се р и и ). Н ачало —  в 19 чае.

ш я л ш ш
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ; 
имени М. ГОРЬКОГО

«Нечаянная любовь» —  8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20. 17, 18-40, 
20-20, 22. «Бессловесные дру

зья» —  8 40, 10-20. 12, 13-40,
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. Зал 
кинохроники —  «Мари Бер
нес», «Мода, вкусы и время», 
«Будут смеяться», «Заметки из 
суда», «Безобидный человек» —
10- 05, 12-15, 14-25, 16-35, 18-45,
19-50, 20-55. «Фонд мира»,
«Мой первый стадион», «Под 
флагами Спартакиады» —  9,
11- 10, 13-20, 15-30, 17-40. 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Нечаянная любовь» •—  9,

10-35, 12-10, 13-45, 15-20, 16-55, 
18-30, 20-05, 21-40,

«Красный всадник» —  12,
13-35, 15-10, 16-45, 18-20, 19-55, 
21-30. Для детей— «Серебряные 
трубы» —  8-50, 10-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Салют, Ма-

НИЧЬЯ
ОЛИМПИЙСКОЙ

БОНН, 7 октября. 
(ТАСС). Вничью — 1:1 (1:1) 
— сыграла олимпийская 
сборная СССР по футболу в 
Нюрнберге с олимпийской 
сборной ФРГ. Эта товари
щеская встреча была гене
ральной репетицией для на
ших спортсменов перед иг
рами второго этапа отбороч
ных олимпийских соревнова
ний. Теперь наши футболи
сты встретятся 13 октября 
во Львове в отборочном мат
че с командой,Австрии.

ВО ВТОРОМ 
ЭШЕЛОНЕ
Федерация футбола

РСФСР сообщает результа
ты матчей чемпионата стра
ны среди команд второй 
группы (шестая зона), со
стоявшихся 5 октября: СКА 
(Хабаровск) — «Трактор» 
(Павлодар),— 2:0, «Амур» 
(Благовещенск) — «Заура- 
лец» (Курган) — 1:0, «Ав
томобилист» (Красноярск) — 
«Аэрофлот» (Иркутск) — 
3:1.

(ТАСС).

СНОВА
ДВА ЛИДЕРА
ЛЕНИНГРАД, 7 октября. 

(ТАСС). Сегодня на муж
ском шахматном чемпионате 
страны доигрывались нео
конченные партии. Таль 
победил Лейна, Крошус — 
Геллера, который взял очко 
в партии с Цейтлиным. 
Штейн выиграл у Никола
евского, который в свою оче
редь уступил Карпову. Ба
лашов одержал победу над 
Ваганяиом и закончил вни
чью встречу с Таймановым.

Полугаевский выиграл у 
Тайманова, а Капенгут — 
у Джиндяшхашвшш. Перед 
16-м туром впереди Савои и 
Таль — по 10,5 очка, у 
Смыслова — 9 очков.

В ТРЕТЬЕЙ 
ПАРТИИ -  
НИЧЬЯ

БУЭНОС-АЙРЕС, 8 ок
тября. (ТАСС). .Третья пар
тия финального матча, пре
тендентов на шахматную 
корону между Тиграном 
Петросяном, игравшим чер
ными, и Робертом Фишером 
на 34-м ходу завершилась 
вничью.

Счет матча стал 1,5:1,5. 
Четвертая партия состоится 
12 октября, белыми играет 
Петросян.

К р а н . . .  с а ж а е т  д е р е в ь я
Идут осенние посадки 

деревьев н кустарников. 
Перезимовав на новом 
месте, жители леса вновь 
оденутся листвой, укра
сят скверы н улицы горо
да.

160 деревьев н 700

кустарников посадят в 
этот сезон работники ма
нометрового завода. В 
прошлом году у терри
тории завода посадили не
сколько крупномерных бе
рез, которые х.орошо при
жились на новом месте.

Нынче манометрнеты ре
шили высадить аллею бе
лоствольных красавиц.

На помощь озелените
лям пришла техника. 
Очень ловко с этой рабо
той управляется обычный 
строительный кран.

Фото О. Скворцова.

В СУББОТУ меня и 
соседа Федю Бочки

на жены выставили за 
дверь. Вместе с корзина
ми.

— Хватит прокури
вать квартиры! — сказа
ли они. — Без грибов не 

' возвращайтесь!
— И без «экстры» то

же?—заискивающе уточ
нил: Федя.

— Перебьетесь! — 
сказала моя. Другого от
вета g и не ждал. Но Ма
руся Бочкина рассудила 
мудрее:

— Ладно, дадим по 
трешке для стимула.

И мы — Федя в плащ- 
палатке и незашнурован
ных кедах, я в лыжном 
костюме и кирзовых бот
фортах — углубились , в 
лес. Там распахнули 
красочный плакат Гриб- 
издата, запечатлели в 
зрительной памяти изо
бражения наиболее круп
ных грибов и начали ис
кать их.

— Вот он, первый кра
савчик! — вскоре вос
кликнул я.

— Шляпка, как у съе
добной волнушки, — кон
статировал Федя, ткнув 
зеленым пальцем в кар
тинку.

— Зато ножка, . как у 
бледной поганки, — за
метил я, встав на коле
ни.

— В конце концов, — 
пожал плечами сосед, — 
ножку можно отломить и 
выкинуть...

Следующий экзем
пляр смахивал на шам
пиньона буреющего, ко
торый значился в спра
вочнике как «условно 
съедобный».

— Как это, как это? 
— спросил я.

— Значит, отравиться 
можно, — пояснил Боч

кин, — но летальный ис
ход необязателен.

•г?К уда ч летальный?— 
затаив дыхание, поинте
ресовался я.

— В общем,' откача
ют. Всякими, там полоска
ниями.

Юрий ТАРАН

(Юмористический рассказ).

— Ну, знаешь! У меня 
двоё детей ’ и задолжен
ность в кассе взаимопо
мощи,..

Затем долго ничего 
безусловно съедобного не 
попадалось.

— А может, они под 
травой? — сделал откры
тие Федя. — Давай на
гибаться ниже и раздви
гать растительность ру
ками.

Но так как нагибаться 
ниже мешали животы, то

Кораллы — эти своеоб
разные морские животные 
— издавна привлекают вни
мание ученых-палеонт о ло
гов не только как создате
ли известных коралловых 
рифов, но и как тончайшие 
индикаторы условий жизни 
обитателей морского дна. 
Установлено, что коралло
вые рифы можно использо
вать, чтобы, проследить на
правления перемещения 
климатических зон в'исто
рии Земли. А находки иско-. 
паемых коратлов позволя
ют опознавать сходные по 
условиям формирования 
осадочные толщи пород в 
различных районах земного 
шара и восстанавливать

физико-географические ус
ловия далекого прошлого 
нашей планеты. В послед
нее время советскими уче
ными установлена приуро
ченность коралловых пост
роек к глубоким расколам 
земной коры, что позволяет 
использовать такие орга- 

' низ мы как индикаторы оп
ределенных типов ее дви
жения:

Эти и многие другие воп- 
роры, связанные с изучени
ем кораллов, рассмотрены 
недавно на первом Между
народном палеонтологиче
ском симпозиуме по корал
лам в Новосибирске, в ко
тором приняло участие око

ло 150 ученых-палеонто- 
логов из 15 стран ми
ра. Перед участниками 
симпозиума с докладами 
выступили и томские спе
циалисты по кораллам — 
доктор геологО-минералрги- 
ческих наук, профессор ка
федры палеонтологии уни
верситета В. А. Ивания и 
научный сотрудник Обь-Ир- 
тышской геологической эк
спедиции, кандидат геоло
го-минералогических наук 
С. К■ Черепнина.

А. ГОНЧАРЕНКО.

приходилось иногда опу
скаться на четвереньки.

И вот , мы увидели 
Его! Это был великолеп
ный, будто сошедший с 
картинки, классически 
правильный груздь. Мы 
долго ползали вокруг не
го. причмокивая и пред
вкушая удовольствие. 
Затем Федя взял его ■_ за 
ногу, и гриб... рассыпал
ся. Такой он был трухля
вый.
' После мрачной паузы 
Бочкин выдал идею:

— Здесь прошли мил
лионы, И все подобрали. 
Надо двигаться туда, где 
не ступала нога человека.

И мы направились ту
да, где ветки срывали пу
говицы, где чавкали бо
лота, где Федя потерял 
кед... . 5

И все же вечером мы 
жадно вдыхали умопом
рачительный аромат гри
бов, журчащих на огром
ной сковороде.

— А где же «экстра»? 
— вспомнила Маня.

— Перебьемся, -— 
скучным голосом сказал 
я.

Не признаваться же, 
что отпущенные нам день
ги ушли на такси до де
ревни и обратно и на кор
зину классических белых 
грибов, приобретенных у 
старичка-лесовичка.

...Сегодня жены снова 
выталкивают нас.

— Вообгце-то кое-ка
кой опыт уже есть, — 
промямлил Бочкин, рас
пахивая плакат-справоч
ник.

— Конечно, — согла
сился я. — Но все-таки 
прихватим на всякий 
случай по пятерочке...

Загадки коралловых рифов

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

И.рия!» (две  се р и и ) —  8 -30 ,
13- 30, 16, 18-30, 21.

Малый зал —  «Город под 
липами» —  9, 12-50, 16-40.
18- 30, 20-20, 22-15, Для д е т е й —
«Зеленые цепочки» —  10-55,
14- 45.

«СИБИРЯК»
«Смертельная ошибка» —

11, 12-50, 14-30, 16-15, 18-05,
19- 50, 21-35. Для д е т е й  —
«Тайна железной двери» —
9- 20.

«ПИОНЕР»
«Лев на каникулах* —  9-10,

10- 30. 11-50. «Овод» —  13-10,
15, 16-50. «Меж высокнх хле
бов» —  18-40. 22. Занятне ки
ноклуба «Допризывник» —  19.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Том Джонс» (две  се р и и ) —* 

17, 20.
КИНОТЕАТР 

ГОРОДСКОГО САДА
«Д'Ьрога на Рюбецаль» —

14, 16, 18.
КИНОТЕАТР 

«БЕЛОЕ ОЗЕРО»
«Пусть говорят* 16. 18,

20.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Мое последнее танго» — 

18-20, 20-20. «Приговор» —
14-40, 16-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Дорога на Рюбецаль»
16-20, 18, 19-35.

СУББОТА, 9 октября 
МОСКВА

13.20. Для д е т е й . М у л ьт
ф и л ьм . 13.45. «М а л е н ь к а я  п е с 
н я » . Т е л е в и зи о н н ы й  м у з ы 
к а л ь н ы й  ф и л ь м . 14.20. «П р о 
бл е м ы  со в е р ш е н с т в о в а н и я  уп - 
равл ен и я  н а р о д н ы м  х о з я й с т 
вом  на  о с н о в е  п р и м е н е н и я  
э к о н о м и к о  - м а т е м а т и ч е с  к  и  х  
м е т о д о в  и  ’  в ы ч и сл и те л ь н о й

те х н и к и . А в т о м а т и з и р о в а н н ы е  
с и с т е м ы  уп р а в л е н и я  и  п е р 
сп е к т и в ы  и х  р а зви ти я . 14.50. 
«С л о в о  о  се л е * . В ы сту п л е н и е  
н а р о д н о г о  а р т и с т а  СССР 
М. У л ь я н ова . 15.10. Н о в о сти . 
15.20. «Т а н ц ы , та н ц ы , та н ц ы ». 
М у зы к а л ь н ы й  ф и л ьм . 16.10. 
«П о  ва ш и м  п и сь м а м » . 16.30. 
« Г у с а р с к а я  бал л а д а » . Х у д о 
ж ест венн ы й  ф и л ьм . 18.20. В 
э ф и р е  « М о л о д о с т ь » . «П р и 
д у м а ю  п е с н ю » . 18.50. Н ов о сти . 

ТОМСК
19.00. Э к р ан  —  ш к о л ь н и к а м . 

«Л ю би те л я м  п р и р о д ы » . 19.30. 
С к и н о к а м е р о й  п о  р о д н о й  
ст р а н е . «П од  п а р у са м и  на  
Б а л ти к е» , «М о я  К а за н ь » . 19.50. 
К л уб  «Х у д о ж е ст в е н н а я  с а м о 
д е я т е л ь н о с т ь » .

МОСКВА
20.30. «Д ом  с  м е з о н и н о м » .

Х у д о ж е ст в е н н ы й  ф и л ьм . 21.30. 
V II к о н г р е с с  М е ж д у н а р о д н о го  
м у з ы к а л ь н о г о  с о в е т а . К он
ц е р т . 22.00.. И ракл и й  А н д р о н 
н и к о в  р а сск а з ы в а е т . «В  Т р о е 
к у р о в ы х  п а л а т а х » . 23.00. 
« В р е м я » . И н ф ор м а ц и он н а я  
п р о г р а м м а » . 23 .3 0S  З а к р ы ти е  
к о н г р е с с а  М е ж д у н а р о д н о го  
м у з ы к а л ь н о г о  с о в е т а  ЮНЕСКО. 
К оН церт. Т р а н сл я ц и я  и з К он 
ц е р т н о г о  за л а  и м ен и  П. И. 
Ч а й к о в ск о г о .

9 октября школе N° 9 
г. Томска исполняется 50 
лет. На пятидесятилетие 
приглашаются выпускники 
десятых классов.
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